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por exigência do Ministério Público.
  Pode ser um avanço, pode ser o caminho da 
solução, mas pode ser também apenas um 
movimento protelatório. Fala-se, por exemplo, na 
criação de faixas exclusivas, o que só pode soar 
mal para quem de fato conhece o problema.
Fica no ar a impressão de que possamos estar 
diante de mais um “jeitinho”, mais um 
movimento de faz-de-conta para quem se lembra 
que, na realidade, estamos falando das referidas 

rodovias mais precisamente a “Rodovia do 
Minério”, de uma via imaginada para ser fechada, 
exclusiva para circulação das carretas carregadas 
de minério, tal como proposto inicialmente pelas 
próprias mineradoras.
  Portanto, as propostas que começam a ser 
discutidas,  inclusive a prometida pela 
concessionária do trecho, demandam máxima 
atenção do Ministério Público e só devem 
merecer endosso se, de fato, apontarem na 
direção de um problema que tem que ser atacado 
de frente. Não podemos esquecer, jamais, o 
principal objetivo dos investimentos que 
acontecem a partir de 2025 em relação a 
duplicação da BR-356 anunciada como medida 
de reparação sobre o rompimento da barragem de 
Fundão. Que os nossos governantes atuem com 
precisão e que esses projetos sejam, de fato, 
entregues. Tudo isso no sentido de minimizar os 
impactados causados pela grande trafegabilidade 
nos trechos mencionados. 

muito, o tipo de cargas movimentadas, algo de 
especial significado no trecho entre Belo 
Horizonte, Mariana, Ouro Preto ou Itabirito mais 
precisamente. Cortando o chamado Quadrilátero 
Ferrífero, a antiga BR-3, agora BR-040 e a BR-
356 foi transformada em via quase exclusiva para 
o transporte de minério de ferro, ou mais uma 
daquelas aberrações que resistem à lógica e ao 
bom senso, sem que se curvem sequer aos riscos 
embutidos, fazendo dos trechos campeões em 
acidentes fatais entre as rodovias que cortam o 
nosso estado de Minas.
  Contudo, mais um daqueles problemas que já 
poderiam ter sido superados e faz bom tempo. As 
próprias mineradoras usuárias do percurso se 
propuseram a construir estrada paralela, fechada 
para uso exclusivo de carretas, mas a ideia não 
prosperou, entre outras razões, ao que consta, por 
conta de interferências de ambientalistas. 
Absurdo dos absurdos e que volta agora ao foco 
de atenções por conta de propostas apresentadas 

 
  A ligação rodoviária entre Rio de Janeiro e Belo 
Horizonte e respectivamente Belo Horizonte a 
Zona da Mata pode ser dividida em duas metades, 
ainda que não exatamente iguais. O trecho inicial, 
do Rio a Juiz de Fora, foi a primeira rodovia 
pavimentada no Brasil, a antiga “União e 
Indústria”, cuja construção trouxe ao país 
engenheiros e operários alemães que, mais tarde, 
tiveram grande importância para a economia da 
região. A rodovia, seguindo no rumo de Belo 
Horizonte, só recebeu pavimentação bem mais 
tarde, nos anos 60, permanecendo inconclusa a 
duplicação, o mesmo acontecendo com o trecho 
que segue na direção de Brasília e a que permite 
acesso da Capital mineira aos municípios da 
região dos Inconfidentes e Zona da Mata.
  Muita coisa mudou nestes anos e não apontamos 
apenas o aumento no número de veículos em 
circulação ou nas suas características técnicas, 
um tanto impróprias para as referidas rodovias 
que possuem o traçado antigo. Mudou também, e 

cercado de pessoas queridas frequentemente 
acentua sentimentos de isolamento e inadequação. 
  As redes sociais, nesse contexto, funcionam como 
amplificadores dessa melancolia sazonal. A 
enxurrada de postagens celebrando reuniões 
familiares, viagens e conquistas tende a reforçar a 
ideia de que todos estão vivendo momentos 
perfeitos, enquanto o sujeito melancólico se sente 
ainda mais deslocado. Além disso, a necessidade de 
performar felicidade e sucesso, mesmo quando o 
que se sente é vazio, cria um ciclo de insatisfação e 
alienação.
  No entanto, compreender a melancolia não 
significa apenas enxergá-la como um estado de 
sofrimento, mas também como uma oportunidade 
para a introspecção. Freud nos mostra que, no 
coração da melancolia, há um trabalho psíquico em 
curso, uma tentativa de lidar com as complexidades 
da perda e da identidade. Em vez de fugir da dor ou 
mascará-la com distrações superficiais, esse período 
pode ser uma chance de explorar as raízes dessas 

sensações e buscar caminhos para a reconciliação 
interna.
  No final do ano, quando o peso das reflexões e 
expectativas parece maior, é fundamental adotar 
uma postura de empatia e acolhimento, tanto para 
consigo mesmo quanto para com os outros. 
Reconhecer que o sofrimento faz parte da condição 
humana e que o ideal de felicidade contínua é 
ilusório pode ajudar a aliviar a carga emocional. 
Mais do que nunca, é importante criar espaços de 
escuta e apoio, seja no âmbito familiar, entre amigos 
ou por meio de ajuda profissional. Assim, a 
melancolia, em vez de ser um estado paralisante, 
pode se transformar em uma ponte para a renovação 
e para a reconexão consigo mesmo e com o mundo.

sucesso e realização cria um terreno fértil para 
comparações e sentimentos de inadequação. As 
redes sociais funcionam como vitrines, onde as 
pessoas apresentam uma versão filtrada e idealizada 
de si mesmas, reforçando a sensação de que a 
felicidade plena está sempre no outro, nunca em si. 
Essa dinâmica pode intensificar  o vazio 
melancólico, pois confronta o sujeito com a aparente 
insuficiência de sua própria vida, exacerbando um 
sentimento de desconexão e fracasso. 
  O mês de dezembro, com sua simbologia carregada 
de celebrações,  balanços e promessas,  é 
especialmente propício ao surgimento de estados 
melancólicos. Enquanto o Natal e o Ano Novo são 
apresentados como momentos de união, alegria e 
recomeço, muitas pessoas vivenciam esse período 
como um lembrete doloroso de perdas, fracassos ou 
sonhos não realizados. Para aqueles que estão 
lidando com conflitos familiares, luto ou solidão, o 
contraste entre as expectativas culturais e a realidade 
pode ser devastador. A pressão para estar feliz ou 

  A melancolia, como descrita por Freud em "Luto e 
Melancolia", é uma experiência profunda de perda 
que vai além do luto convencional. Diferentemente 
do luto, que é uma resposta normal à perda de algo 
ou alguém significativo, a melancolia é marcada por 
um processo mais intrincado e patológico. O sujeito 
melancólico, muitas vezes, não consegue identificar 
claramente o que foi perdido, e essa perda acaba 
sendo internalizada no ego, gerando uma dinâmica 
de autorreprovação e vazio. O indivíduo não apenas 
sofre pela ausência do objeto perdido, mas também 
enfrenta uma espécie de ataque interno, uma batalha 
consigo mesmo, em que partes de sua identidade são 
colocadas em xeque. Esse estado de sofrimento 
psíquico pode levar a sentimentos intensos de 
indignidade e, em casos graves, até mesmo ao 
desejo de aniquilação.
  No mundo contemporâneo, a melancolia assume 
novas nuances, especialmente no contexto das redes 
sociais e da hiperconexão digital. A constante 
exposição a imagens idealizadas de felicidade, 
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na Suíça.

   Fito novamente a rua, esquecendo os amigos 
que perdi e os que ganhei no ano, para 
contemplar algumas luzes de Natal; os enfeites 
montados nas praças, ruas e casarões. O excesso 
de vermelho irritou minhas vistas! Vermelho é 
cor quente e vibrante, mas gosto não se discute. 
Este ano foi barra pesada, osso duro de roer. Não 
guardo grandes expectativas para o ano 
vindouro, mas frascos de esperança; quem sabe 
nova rota? Que mal há em começar a traçar 
planos para o ano vindouro? Que mal há em 
ressignificar metas, feito as luzes de Natal que 
iluminam o cenário urbano? Que mal há em criar 
expectativas? Nada mais, nada menos, que se 
mover ou se deslocar para frente, antecipando 
futuro! A vida é feita de ciclos que combinam 
tradições e novidades, concluo atravessando a 

rua. A primavera em sua plenitude exibe flores 
belas, fortificadas e multicoloridas. O verão 
mostra desejo de chegar, apesar do calor 
medonho do último mês do ano. A primavera 
vem e vai. Vem e vai novamente; as flores 
também. Um novo ciclo, que é velho e novo em 
movimento cíclico. O verão já se prepara para 
assumir seu posto, dias antes do Natal. E eu? 
Planejo antecipar-me, movendo-me para frente, 
com planos de comprar tênis novos para as 
solitárias caminhadas na esteira. E se calhar, abrir 
portas e janelas para aconchegar os amigos que 
virão, e com mesma receptividade de outrora, 
aqueles que sumiram sem aviso prévio. E 
antecipo, a amizade verdadeira, independente do 
tempo, da distância, dos desencontros da vida, é 
iluminação natalina; no tempo certo, brilha. 

mais um ano. Admito embasbacada, minha 
incredulidade pelas pernas ágeis, concisas e 
disparadas dos meses que passaram feito 
tornado. Projetos concluídos? Pergunto-me. 
Alguns com êxito, outros nem tanto ou nem 
chegaram a vingar. Constato que perdi colegas 
nesse vai e vem do tempo, por desentendimentos, 
cizânias e excesso de confiança. Os defeitos, 
amigos, tento a todo tempo, minimizá-los, ou se 
possível, extirpá-los, mas ninguém atinge a 
perfeição. Os amigos que perdi, quem sabe, 
retornem um dia, da mesma forma que foram 
sem avisos prévios, ou enviem uma mensagem 
dizendo: “vou guardar sua amizade no armário 
por algum tempo!” Os que ficaram ao meu lado 
em momentos difíceis, guardo-os com carinho e 
afeição, valorizando os que ganhei.

   Caminho pelas ruas de pés-de-moleque 
vagarosamente, tentando, sem sucesso, passar a 
perna no tempo. Santa ingenuidade teimar em 
segurar segundos e minutos! Continuo périplo 
solitariamente, me desviando de transeuntes que 
andam apressados, para seus compromissos 
inadiáveis.  Cada corpo é um posto de 
emergências pela vida. Mesmo? Do nascimento à 
morte. Visualizo pernas frenéticas; pessoas 
gritando; carros que vão e voltam, apito de 
guarda; garoa, céu nublado, calor infernal… tudo 
isto é pulso da cidade. Lojas exibem enfeites 
natalinos. Corro os olhos para ver outros 
estabelecimentos comerciais, todos com motivos 
de final de ano nas vitrines. É quase, Natal? 
Pergunto-me atordoada, querendo alimentar 
minha incredulidade pela chegada do final de 

Trata-se de investimento a longo prazo, mas a tarefa de cobrança não será fácil para os próximos governantes.

ILUMINAÇÃO NATALINA

"MELANCOLIA DE FIM DE ANO: ENTRE A PERDA E A RECONEXÃO”

DEBATE: Rodovia do Minério e BR-356 pode ser solução para um problema que tem que ser atacado de frente
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“Ao final de qualquer jornada, é preciso medir o 
homem pelo tamanho de suas realizações e, neste 
parâmetro, Doutor Jarbas é enorme. Minas 
Gerais poderia ter o Ministério Público como um 
órgão de controle distante, que aponta o dedo para 
os problemas, mas não mostra soluções. Mas o 
senhor fez um MP capaz de propor soluções, 
trouxe um avanço histórico. Que seu exemplo 
possa fazer avançar outros ministérios públicos do 
País”, elogiou o vice-governador.
  Além do presidente da Assembleia, a solenidade 
contou com a presença de diversos parlamentares 
da Casa, do sucessor do homenageado, o recém-
nomeado procurador-geral, Paulo de Tarso Morais 
Filho; além de autoridades de várias instituições do 
poder público e representantes de entidades da 
sociedade civil, entre os quais o presidente do 
Tribunal Regional Federal da 6ª Região, 
desembargador federal Vallisney Oliveira; o 
presidente e o ouvidor do Tribunal de Contas do 

Estado, respectivamente conselheiros Gilberto 
Diniz e Agostinho Patrus; e o arcebispo de Belo 
Horizonte, Dom Walmor Oliveira de Azevedo. 

Carreira no MPMG
Jarbas Soares Júnior ingressou no Ministério 
Público de Minas Gerais em 1990. No órgão, 
exerceu a função de   promotor nas comarcas de 
Januária e Manga (Norte de Minas) e em Ouro 
Preto, Mariana e Itabirito (Região Central). Em 
2001, foi promovido a procurador de Justiça.
  Em 2020 assumiu a Procuradoria-Geral de 
Justiça, cargo máximo do Ministério Público 
estadual, sendo reconduzido em dezembro de 
2022. Anteriormente, já havia ocupado a chefia do 
MPMG outras duas vezes, nos biênios 2005-2006 
e 2007-2008. 
  Jarbas Soares Júnior foi, ainda, membro do 
Conselho Nacional do Ministério Público 
(CNMP) por dois biênios e é presidente do 
Conselho Nacional dos Procuradores-gerais dos 
Ministérios Públicos dos Estados e da União 
(CNPG). 

Fiscal da lei
  O Ministério Público atua na defesa da ordem 
jurídica, do regime democrático e dos interesses 
sociais e individuais indisponíveis, aqueles dos 
quais não se pode abrir mão, entre os quais: direito 
à vida, ao trabalho, à liberdade e à saúde.
O órgão é o fiscal da lei e trabalha para impedir 
ameaças à paz, à liberdade, às garantias e aos 
direitos descritos na Constituição. Dentro dessa 
prerrogativa, cabe ao MP exigir que instituições, 
membros e servidores do Poder Público respeitem 
esses direitos e garantias.
Ajuizar Ação Penal Pública e exercer o controle 
externo da atividade policial estão entre as 
atribuições do Ministério Público, que sempre 
deve ter como foco os interesses da coletividade.

ambos, o Norte de Minas, ensina a seus filhos 
tenacidade e honradez, características que enxerga 
no trabalho e na conduta de Jarbas Soares Júnior.

  “Sob o comando do meu amigo e conterrâneo 
Jarbas, o Ministério Público agiu como guardião 
da ordem social e da Justiça, mas sem ficar restrito 
à letra fria da Lei, atuando na defesa de causas 
sociais. Uma justiça inclusiva, com ampliação do 
respeito aos direitos humanos, ao meio ambiente e 
à proteção dos mais vulneráveis. Foi um aliado 
inestimável da Assembleia Legislativa e queremos 
manter as portas abertas para dar continuidade a 
esta parceria”. Tadeu Leite - Dep. Tadeu Leite / 
Presidente da ALMG
   A visão positiva do trabalho de Jarbas Soares 
Júnior ainda foi registrada pelo vice-governador, 
Mateus Simões, que avaliou tanto o homenageado 
quanto seu sucessor como “construtores de 
soluções”.

   Reunião Especial do Plenário da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), realizada na 
última segunda-feira (09/12/24), celebrou a 
atuação do Ministério Público do Estado (MPMG) 
na defesa dos interesses da sociedade mineira. A 
solenidade, solicitada pelo presidente da Casa, 
deputado  Tadeu  Lei te  (MDB),  também 
homenageou o procurador-geral de Justiça, Jarbas 
Soares Júnior, pelo seu trabalho à frente da 
instituição nos últimos quatro anos.
  Natural de Montes Claros (Norte de Minas), 
Jarbas Soares Júnior encerrará o seu mandato no 
comando Ministério Público nesta semana, 
fazendo a transmissão do cargo ao promotor de 
Justiça Paulo de Tarso Morais Filho, na próxima 
sexta-feira (13/12). O mandato do procurador-
geral de Justiça tem duração de dois anos, com 
possibilidade de recondução.
  Em seu pronunciamento, Jarbas Soares Júnior 
destacou que a missão do Ministério Público é 
defender os mais altos valores da República e 
garantir a proteção dos direitos. Enfatizou, ainda, 
que fez questão de buscar a ampliação do diálogo 
com todos que representam a sociedade mineira. 
Agradeceu parceria da ALMG ao longo de seus 
mandatos, solicitando que essa colaboração tenha 
continuidade com novo procurador-geral de 
Justiça.
  “Nesses meus últimos mandatos, fiz questão de 
abrir as portas da Procuradoria-Geral. Hoje, 
como legado, deixamos um Ministério Público 
aberto. Ganhou Minas Gerais, pois o diálogo 
transparente é um caminho sem volta. Deixo o 
cargo ainda cheio de sonhos. Vamos, juntos, 
sonhar um tempo melhor para o nosso Estado”, 
concluiu o homenageado.
Também citando a bem-sucedida parceria entre as 
duas instituições, o presidente da ALMG destacou 
a sensibilidade e a visão estratégica de seu 
conterrâneo. Para Tadeu Leite, a região natal de 

RECONHECIMENTO: Solenidade celebra trabalho do 
Ministério Público e do procurador-geral de Justiça

Jarbas Soares Júnior, que está se despedindo do comando da instituição, recebeu reconhecimento do Parlamento por sua atuação à frente do órgão.

Foto: Henrique Chendes / Divulgação 
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definição do objeto de aprendizado e ações efetivas 
junto à comunidade escolar. “Através desta 
iniciativa, mostramos na prática à comunidade 
itabiritense que no Sicredi verdadeiramente 
podem ter com quem contar, sendo muito mais que 
uma instituição financeira, uma organização 
cooperativa que se preocupa com a comunidade e 
com as futuras gerações, olhando de forma 
genuína para semearmos bons frutos que 
b e n e fi c i a r ã o  a  c i d a d e ,  e  d a n d o  n o v a s 
oportunidades a estes novos cooperativistas”, 
destaca o gerente da agência, Jader Tibaes.
   Ele valoriza conceitos que serão desenvolvidos, 
como liderança, planejamento, contato com 
dinheiro e a responsabilidade da educação 
financeira. “É uma oportunidade excepcional de 
levar aos jovens da Escola Manoel Salvador de 
Oliveira um modelo de organização que trará 
benefícios e importantes valores que vão 
acompanhar os envolvidos em sua trajetória 
profissional futura”.

  Com a missão de transformar social e 
economicamente as comunidades onde está 
inserida, a Sicredi Integração RS/MG firmou 
parceria com a Prefeitura de Itabirito e iniciou a 
preparação de estudantes da Escola Municipal 
Manoel Salvador de Oliveira para a constituição da 
primeira cooperativa escolar na cidade. O projeto 
consiste na formação de um grupo de cerca de 30 
jovens do 6º ao 9º ano que desenvolverão ações em 
benefício de seus cooperados. Nas atividades já 
realizadas com alunos, pais e professores, eles 
receberam informações sobre princípios, valores, 
história e todo o conceito que permeia os sistemas 
cooperativos. A partir de agora, os participantes 
serão envolvidos em uma série de práticas 
pedagógicas, através das quais vivenciarão rotinas 
e condutas de um modelo sustentável de negócio.
  Ao longo dos próximos meses serão realizados 
encontros semanais na própria escola, no 
contraturno da aula. O trabalho vai envolver desde 
aspectos básicos, como a marca e estatuto até a 

COOPERATIVA ESCOLAR: Sicredi Integração RS/MG 
implanta primeira cooperativa escolar em Itabirito

O projeto consiste na formação de um grupo de cerca de 30 jovens do 6º ao 9º ano que desenvolverão ações em benefício de seus cooperados.

a cada associado à participação nas decisões que 
direcionam os negócios. Mesmo compondo o 
patrimônio da cooperativa, o capital social é uma 
quantia que será sempre do associado e não 
desvaloriza. “A cooperativa compartilha parte dos 
resultados que produz durante o ano com seus 
associados. E, neste momento, estamos cumprindo 
com a etapa dos juros ao capital, um patrimônio que 
cada associado tem e é corrigido”, destaca o 
presidente da Sicredi Integração RS/MG, Adilson 
Metz.

Remunerado com uma taxa atrativa, o capital social 
equivale a 100% da média da Taxa Selic no período, 
frequentemente superando os rendimentos de muitas 
outras aplicações financeiras disponíveis no mercado. 
“Uma cooperativa de crédito é a maneira de 
democratizar o acesso das pessoas a produtos e 
serviços financeiros, uma vez que atende desde quem 
tem pouco a quem tem muito. E soma-se a isso o fato 
de reinvestir os recursos na comunidade onde atua, 
sendo um grande promotor do desenvolvimento das 
regiões”, complementa o presidente.

capital social.
Para conferir os recebimentos de juros ao capital, o 
associado pode consultar o extrato de sua conta capital, 
através do aplicativo do Sicredi, Internet Banking, 
diretamente com o gerente de conta através do 
WhatsApp (51) 3358-4770 ou ainda na sua agência.
O que é e suas vantagens
O capital social é um elemento fundamental das 
cooperativas de crédito, representando o valor que 
cada associado investe ao se unir à sociedade. Esse 
investimento contribui com a cooperativa e dá o direito 

  Com uma correção de 10,82% (que corresponde à 
variação acumulada da Taxa Selic do período de 
22/11/23 a 19/11/24), a Sicredi Integração RS/MG 
realizou na segunda-feira (09/12) o pagamento de 
juros ao capital. São R$ 9.095.968,97 creditados entre 
mais de 90 mil associados, proporcionalmente ao 
saldo médio de capital social investido de cada um. A 
cifra representa um aumento de 4,27% em relação a 
2023, quando o crédito total foi de R$ 8.723.581,60. 
Com o montante creditado hoje, a cooperativa de 
crédito ultrapassa a marca dos R$ 100 milhões em 

VALORIZAÇÃO: Sicredi Integração RS/MG credita mais de 
R$ 9 milhões na conta capital dos associados
Com o montante creditado, a cooperativa de crédito ultrapassa a marca dos R$ 100 milhões em capital social.
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local, o território também se desenvolve e todos 
saem ganhando. E eu verdadeiramente acredito no 
potencial de uma rede forte e conectada, 
empresários trabalhando juntos por um 
ecossistema próspero", destacou Elisangela. 
   A empresária Namíbia Marques, representante 
da empresa Delta BPO Soluções Integradas, de 
Guarapari, participou do evento e confirmou que o 
Força Local tem gerado resultados positivos para 
o seu negócio. " O programa foi um divisor de 
águas.  Consegui fechar quatro novos contratos e 
aumentar a minha equipe de trabalho. Mais do 
que uma metodologia, percebo o empenho da 
Samarco em desenvolver o empresariado local”. 

Força Local
   É um programa dedicado ao fornecedor local 

com o objetivo de fomentar o desenvolvimento 
nos territórios de atuação da Samarco em Minas 
Gerais e no Espírito Santo. Busca desenvolver e 
disseminar a cultura de processos integrados de 
gestão sintonizados com a realidade das empresas 
para atender às suas necessidades imediatas, 
melhorar a eficiência e a eficácia do negócio e 
otimizar seus resultados, criando condições de 
autonomia para que construam bases sólidas para 
sua sustentabilidade e crescimento. A iniciativa 
completou quatro anos em outubro deste ano, com 
desembolsos da Samarco e empresas contratadas 
de cerca de R$ 3 bilhões, impactando cerca de 16 
mil pessoas com ações de qualificação e 
desenvolvimento.  Recentemente foi lançada a 
quarta edição do Catálogo de Fornecedores 
Locais com 630 empresas de diversas áreas.

comerciais, além de fazer novos contatos. 
“Participo do programa desde o início e os 
resultados são sempre muito positivos" . 
No Espírito Santo, o encontro teve a participação 
de representantes de Guarapari, Anchieta e Piúma. 
Os empresários tiveram a oportunidade de 
apresentar  suas empresas,  promovendo 
experiências colaborativas e fortalecendo as 
conexões.   
  A dinâmica do encontro permitiu a troca de 
e x p e r i ê n c i a s ,  c o n t r i b u i n d o  p a r a  o 
desenvolvimento das empresas.  A coordenadora 
do programa Força Local, Elisangela Toledo, 
explicou que o encontro foi inspirado no vídeo do 
Sebrae denominado:  'As voltas que o dinheiro dá'.   
" Ao valorizarmos os produtos e serviços locais, 
contribuímos para o fortalecimento da economia 

  A Samarco, por meio do programa Força Local, 
realizou encontros de negócios em Mariana (MG) 
e Guarapari (ES), nos dias 26/11 e 03/12, 
respectivamente. A iniciativa visou promover 
novos negócios entre empresários locais para 
além da mineração, a fim de fomentar o 
desenvolvimento socioeconômico nos territórios 
onde a empresa atua. Ao todo, 97 fornecedores 
dos dois estados participaram da segunda edição 
da iniciativa.
  Em Minas Gerais participaram do encontro 
empresários de Mariana, Ouro Preto, Catas Altas, 
e Santa Bárbara. Matheus Braga Ferreira Silva, 
atua no ramo de segurança eletrônica e tecnologia, 
da empresa Vigiez Segurança, de Mariana, 
comemora que estar no Força Local permitiu 
ampliar os relacionamentos, fortalecer os laços 

DESENVOLVIMENTO: Samarco realiza encontros de negócios 
em Minas Gerais e no Espírito Santo
Ao todo, 97 fornecedores dos dois estados participaram da segunda edição da iniciativa.

Foto: Elisangela Carvalho / Divulgação 
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EMPREGO: Correios 
divulgam locais de prova de concurso no domingo

Candidatos disputam 3.511 vagas de níveis médio e superior.

caráter eliminatório e classificatório) terá 50 
questões de múltipla escolha sobre língua 
portuguesa, matemática, noções de informática, 
conhecimentos gerais e código de conduta ética e 
integridade.

Correios 2024
 Quase 1,7 milhão de candidatos se inscreveram 
para as 3.511 vagas do concurso público dos 
Correios 2024. O número de candidatos supera 
em 55% o do último certame nacional da 
empresa, realizado em 2011.
 Do total de inscritos, mais de 1,5 milhão estão 
inscritos no edital de nível médio, para o cargo de 
agente de Correios, e outros 111 mil no edital de 
nível superior, para o cargo de analista de 
Correios.
 As especialidades de nível superior são: 
advogado, analista de sistemas, arquiteto, 
arquivista, assistente social e engenheiro. Para 
engenheiros e arquitetos, os salários serão 

ajustados para atender ao piso legal das 
categorias, atualmente em R$ 10.302.
  O salário inicial do aprovado em nível médio 
(carteiro) será de R$ 2.429,26. Para os cargos de 
nível superior, o salário inicial é de R$ 6.872,48. 
A estatal oferece ainda vale-alimentação/refeição 
de cerca de R$ 1,4 mil. Em todos os casos. A 
empresa oferece possibilidade de adesão a plano 
de saúde e previdência complementar.
Mais informações podem ser obtidas no site do 
IBFC.

Os candidatos deverão comparecer aos locais de 
prova com documento de identidade impresso 
com foto, além de caneta esferográfica de tinta 
azul ou preta.
A prova para os cargos de nível superior (analista) 
terá 50 questões das seguintes disciplinas: língua 
portuguesa; matemática; noções de informática; 
código de conduta ética e integridade; 
conhecimentos específicos. Ao todo, essas 
questões terão pontuação máxima de 60 pontos.
Conforme o edital, a prova discursiva de até 30 
linhas, de caráter eliminatório e classificatório, 
será avaliada em uma escala de 0 a 10 pontos.
  Somente serão corrigidas as provas discursivas 
dos candidatos que foram habilitados na prova 
objetiva e que estejam classificados dentro do 
limite de até três vezes o número de vagas, que 
considera a ampla concorrência, vagas para 
candidatos negros/indígenas e pessoas com 
deficiência, por cargo/especialidade/localidade.
 Já para cargo de nível médio, a prova objetiva (de 

  Os Correios divulgaram na segunda-feira 
(09/12) os locais de provas do concurso público 
nacional para preenchimento de 3.511 vagas, 
sendo 3.099 para o cargo de carteiro e 412 vagas 
imediatas para analista da estatal, com diversos 
perfis profissionais.
 O candidato deve fazer a consulta no site do 
Instituto Brasileiro de Formação e Capacitação 
(IBFC), banca organizadora do certame. O lugar 
onde os participantes prestarão o concurso já está 
disponível na aba Cartão de Convocação e Local 
de Provas, acessível com o número do Cadastro 
de Pessoa de Física (CPF).

As provas
  A aplicação das provas está marcada para o 
próximo domingo (15), em 306 localidades de 
todas as regiões do país. Conforme o edital de 
convocação, os portões serão abertos às 12h e o 
fechamento está marcado para as 12h45. O início 
da prova está previsto para as 13h.
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PROFISSIONALISMO É A MARCA DA CONTAD EM MARIANA: 
2025 será o ano que vai redefinir a contabilidade regional

Vamos redefinir a contabilidade regional, liderando com tecnologia e inovação, rompendo com o modelo tradicional para nos tornarmos parceiros 
estratégicos no crescimento dos nossos clientes.

velocidade com que as mudanças se processam. 
Maior qualificação técnica, visão de negócios e 
habilidades analíticas e de comunicação estão 
entre os requisitos essenciais que já fazem parte 
da equipe CONTAD e que serão peças chave para 
o ano que se inicia. 
  Para tanto, nessa rapidez das transformações, os 
profissionais da CONTAD assessoria contábil 
estão se aproximando de um nível mais 
estratégico para lhe atender com precisão e 
genuinidade.
Sem dúvida, são inúmeros os benefícios advindos 
do avanço da tecnologia que serão entregues a 
vocês em 2025. Aspectos como segurança, 
tempestividade e qualidade das informações 

estão em pauta a todo o momento. Com os 
dispositivos móveis, temos acesso imediato a um 
incontável número de informações, pessoas e 
serviços. Conhecemos mais, aprendemos e nos 
comunicamos rapidamente. 
  Vale destacar, que o contador, no papel de 
preparador das demonstrações contábeis e, 
também, o auditor, no papel de revisor dessas 
mesmas demonstrações, têm o compromisso 
público de levar toda a verdade aos usuários das 
informações produzidas. Esta é a postura da 
CONTAD assessoria contábil que a sociedade 
espera do profissional da contabilidade e é, 
também, a única razão pela qual a profissão é 
regulamentada em lei.

de 2025 na contabilidade e assessoria contábil 
CONTAD será inovador e promissor. 
  Observando o ritmo das inovações e a tendência 
mundial, é impossível não se surpreender com os 
rápidos avanços tecnológicos que vêm ocorrendo 
a cada dia. Trata-se de um processo irreversível, 
sinalizador de que entramos em um novo tempo. 
Esses avanços têm impactado quase todas as 
áreas da atividade humana, podendo ocorrer de 
várias formas e em várias magnitudes. Além 
disso, vale destacar que muitos deles ainda não 
são inteiramente conhecidos.
Sabe-se que, atualmente, o aperfeiçoamento 
intelectual e a atualização constante são 
indispensáveis em qualquer profissão, dada a 

  Quando destacamos em Mariana um serviço de 
qualidade, profissionalismo e comprometimento 
no que diz respeito aos serviços contábeis 
lembramos de imediato do escritório de 
contabilidade e assessoria contábil CONTAD. O 
escritório que mais cresce na região dos 
Inconfidentes com qualidade, seriedade e 
tecnologia que permite aos seus clientes o 
comprometimento dos serviços de qualidade, 
com segurança e agilidade.
  A CONTAD assessoria contábil conta com uma 
equipe qualificada que está apta para que em 
2025 utilize e apresente aos seus clientes um 
sistema tecnológico com o principal objetivo de 
oferecer soluções contábeis estratégicas. O ano 
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COBRANÇA: 
Ouro Preto cobra melhorias locais na BR-356

Embora apontando dúvidas quanto à duplicação da rodovia, Dnit diz que novos contratos vão melhorar acessos a distritos e bairros.

  A fala do vereador Matheus Pacheco foi no mesmo 
sentido. Segundo ele, houve um plano de trabalho 
desenvolvido para melhorar o acesso a bairros e 
distritos, independentemente da duplicação da BR-
356, mas com pontos pendentes, inclusive porque 
vários radares de velocidade foram retirados da 
região.
Dnit aponta saídas
  O superintendente do Dnit, Antônio Gabriel dos 
Santos, disse que a maior parte dos acessos citados 
estão em tratativas para projetos. Ele citou 
especificamente casos como de Amarantina e 
Cachoeira de Campo, cujos projetos de intervenções 
já estariam com a prefeitura para correções 
necessárias, etapa que antecede futuras tratativas 
para viabilizar a execução das obras.
 Sobre a demanda por mais radares, ele disse que 
mudanças na legislação limitaram o uso desses 
equipamentos, que agora estão sendo retomados 
parcialmente e mediante necessidade comprovada a 
partir de critérios do Conselho Nacional de Trânsito 
(Contram).
 Em relação aos contratos mais recentes, Antônio dos 
Santos detalhou que um deles foi assinado na semana 
passada, com uma programação mais ampla para 
intervenções de melhorias de pista e de drenagem 
superficial, limpeza e roçada em vários trechos da 
356.
 Ainda neste mês, deverá ser assinado outro contrato 
grande, para melhoria de toda a sinalização vertical e 
horizontal da BR-356, o que, segundo ele, deve 
ajudar também para uma maior segurança nas 
entradas e saídas de distritos e bairros, incluindo os de 
Ouro Preto.
 O gestor citou também que o Dnit tem atuado na 
adequação da capacidade da BR-356 em geral, o que 
envolveria aumento do número de pontos com 
terceira faixa e acostamento, melhoria no raio de 
curvas mais perigosas e pavimentação geral da 
rodovia.
“Até o final do primeiro semestre do ano que vem 
esperamos que a BR já esteja com nova cara”, 
acenou. Por outro lado, ele lembrou que ainda 
existem trechos da BR-356 fechados por segurança e 
com desvios, até que haja o descomissionamento 
total de barragens da Vale. A empresa mantém trechos 
alternativos ainda no sistema siga-pare, causando 
longas retenções.

Crítica a modelo de duplicação
Hélio Augusto Teixeira Silva, procurador do 
Município de Ouro Preto, defendeu a duplicação da 
BR-356, mas condenou que isso seja feito, conforme 
anunciado pelo Governo do Estado, envolvendo 
recursos do Acordo de Mariana, celebrado pelo 
rompimento da barragem de Fundão, da Vale, na 
vizinha Mariana.
“Esse modelo não pode ser aceito, pois vai beneficiar 
quem causou o problema, a mineração, e socializar o 
pedágio”, criticou, dizendo que há um projeto de 
expansão da mineração que no seu auge levaria a 
Ouro Preto e região seis mil trabalhadores oriundos 
de diversas regiões do País.
O vereador Matheus Pacheco também criticou a 
proposta: "É desagradável, vemos com indignação”.

  Dois novos contratos, para manutenção e 
sinalização da BR-356, devem melhorar as condições 
de tráfego em distritos e localidades de Ouro Preto 
(Região Central), segundo expôs nesta segunda-feira 
(09/12) o superintendente do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transporte (Dnit) em Minas, 
Antônio Gabriel dos Santos. 
  Ele participou na Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) de audiência da Comissão de 
Transporte, Comunicação e Obras Públicas, 
realizada a pedido do deputado Alencar da Silveira Jr. 
(PDT), para discutir melhorias nos acessos a 
localidades da cidade histórica e no entorno da 
Rodovia dos Inconfidentes, trecho da BR-356.
  O deputado e diversos vereadores de Ouro Preto e 
representantes de moradores reivindicaram essas 
melhorias, preocupados com acidentes e falta de 
segurança para motoristas e moradores nos acessos, 
além da demora para transitar em vários trechos.
  Alencar da Silveira Jr. afirmou que, no sentido Ouro 
Preto-Belo Horizonte, há trecho com interdição na 
pista da direita, afunilando a via e gerando 
engarrafamentos de mais de um quilômetro, já que 
uma só mão dá acesso à Capital. A situação estaria 
aumentando o tempo da viagem em meia hora ou 
mais.
Também foi abordada a duplicação da BR-356, tendo 
o chefe do Dnit em Minas dito que o órgão ainda 
precisa se inteirar formalmente dos planos do 
Governo do Estado, que em 25 de novembro 
anunciou a abertura de consulta pública para 
concessão de um trecho da BR-356.
“A despeito dos anúncios que têm sido feitos pelo 
Estado, essa é uma rodovia federal, e acho que tudo 
isso ainda depende de entendimento e deve 
certamente passar por uma determinação também do 
ministro Renan Filho (dos Transportes)”, afirmou 
ele.
Além de duplicação, melhorias locais são 
preocupação
  Segundo a vereadora Líliam França, a melhoria da 
BR-356 é uma das pautas prioritárias de Ouro Preto, 
já que acidentes ocorridos no acesso a Ouro Preto e 
entorno deixam, em média, 178 vítimas por ano, 
sendo 35 fatais.
“São riscos para toda uma região turística, que tem 
muitos distritos que cortam a BR-356 e estão vendo o 
aumento da mineração e do volume de carros e 
caminhões.” Líliam França - Vereadora
Moradora de Ouro Preto, Francielle Fernandes disse 
participar do grupo de ciclistas da cidade e lembrou 
que em agosto deste ano um acidente na rodovia 
deixou um ciclista morto e um amigo com a perna 
amputada.
Vereador eleito em Ouro Preto para assumir mandato 
em 2025, Carlos Aparecido Mendes, morador do 
Bairro Saramenha, também pediu atenção às 
condições de acesso a bairros e distritos. 
“A duplicação da BR-356 é muito almejada e vamos 
lutar para que não haja pedágios em alguns trechos. 
Mas não podemos deixar de lado localidades que têm 
pontos críticos para a população”, defendeu Carlos 
Mendes, citando a necessidade de melhorias na 
segurança do trevo de Saramenha e nos acessos a 
Amarantina e ao Bairro Nossa Senhora do Carmo.
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REFORMA TRIBUTÁRIA mantém carnes e 
queijos na cesta básica

Óleo de milho sai da lista de isenções e terá alíquota reduzida.

regional, para estimular o emprego e a renda locais.

Alíquota padrão
  Antes da ampliação da cesta básica, as carnes teriam 
apenas alíquota reduzida em 60% (para 40% da 
alíquota padrão). Com a ampliação da cesta básica e 
outras medidas incluídas pelos deputados, a Receita 
Federal prevê que a alíquota padrão de IVA suba de 
26,5% para 27,97%. Isso tornaria o Brasil o país com 
a maior alíquota do mundo, ultrapassando a Hungria, 
onde o IVA equivale a 27%.
  Segundo o relatório, os ajustes recentes de Braga não 
trarão impacto na alíquota de referência porque as 
listas foram aperfeiçoadas, e o próprio mercado se 
adaptará às regras, aumentando a “eficiência 
econômica” e reduzindo disputas na Justiça. Em 
relação a outros benefícios incluídos no texto, como o 
c a s h b a c k  ( d e v o l u ç ã o  d e  i m p o s t o s )  p a r a 
telecomunicações, isenções para medicamentos de 
doenças raras ou aumento do redutor social para 
aluguel, eles serão custeados com o Imposto Seletivo 
sobre armas, munições e utensílios de plástico de uso 
único.

Prazo de 90 dias
  O relatório apresentado nesta segunda definiu um 
prazo de 90 dias a partir de dezembro de 2030 para 
que o governo envie ao Congresso um projeto de lei 
complementar que reduza incentivos fiscais, caso a 
alíquota padrão de referência do Imposto sobre Valor 
Adicionado fique superior a 26,5%. Dessa forma, o 
texto terá de ser enviado até o fim de março de 2031.
  A versão anterior, aprovada pela Câmara, não 
estabelecia prazo para o envio. O governo poderia 
mandar o texto ao Congresso a qualquer momento de 
2031, para que as mudanças entrassem em vigor em 
2032, seguindo o princípio da anualidade, segundo o 
qual aumentos de impostos só podem valer no ano 
seguinte à sanção da lei.
  Segundo a emenda constitucional da reforma 
tributária sobre o consumo, haverá uma trava sobre a 
carga tributária (peso dos impostos sobre a 
economia). Em troca, a cada cinco anos, o governo 
avaliará os efeitos dos incentivos fiscais, podendo 
reverter as medidas que não trouxerem resultados 
concretos sobre a economia. Durante a tramitação 
final do projeto de lei complementar, a Câmara 
enrijeceu a trava, estabelecendo a alíquota máxima de 
26,5% para o IVA.
  A primeira avaliação quinquenal será feita em 2031, 
com base nos dados de 2030. A partir daí, as demais 
avaliações deverão ocorrer a cada cinco anos. Nas 
últimas semanas, Braga e o Ministério da Fazenda 
discutiram medidas para tornar a trava mais efetiva, 
mas a principal mudança do relator foi a inclusão do 
prazo para envio do projeto de lei ao Congresso.

   O relatório do projeto de lei complementar que 
regulamenta a reforma tributária, apresentado na 
segunda-feira (09/12) à Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado, manteve as carnes e os 
queijos na cesta básica nacional. O parecer, no 
entanto, retirou o óleo de milho da isenção e 
especificou que o produto terá alíquota reduzida para 
40% da alíquota-padrão do futuro Imposto sobre 
Valor Adicionado (IVA).
Segundo o relator do projeto, senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), a retirada do óleo de milho da isenção 
permite conceder tratamento igualitário com os 
demais tipos de óleos vegetais. Somente o olho de 
soja será isento.
A versão original do projeto que regulamenta a 
reforma tributária sobre o consumo previa apenas 15 
itens da Cesta Básica Nacional de Alimentos 
(CBNA), que terão isenção de IVA, entre os quais 
arroz, feijão, pão e leite. Durante a tramitação na 
Câmara, os deputados acrescentaram carnes, queijos, 
todos os tipos de farinha, aveia, sal e óleo de milho, 
somando 22 itens.
A lista completa com itens da cesta básica com 
alíquota zerada é a seguinte:
     Açúcar
     Arroz
     Café
     Carnes bovina, suína, ovina, caprina e de aves
     Farinha de aveia
     Farinha, grumos e sêmolas, de milho
     Farinha de mandioca
     Farinha de trigo
     Feijões
     Fórmulas infantis
     Grãos de aveia
     Grãos de milho
     Leite
     Leite em pó
     Manteiga
     Margarina
     Massas
     Óleo de soja
     Pão comum
     Peixes e carnes de peixes
     Queijos tipo mozarela, minas, prato, queijo de 
coalho, ricota, requeijão, queijo provolone, queijo 
parmesão, queijo fresco não maturado e queijo do 
reino
     Sal
Segundo Braga, o relatório também padronizou o 
tratamento tributário entre alimentos in natura, como 
castanhas, amêndoas, frutas secas, produtos 
hortícolas secos, cogumelos e frutas frescas, 
independentemente de sua forma de apresentação. 
Uma mudança foi restringir o redutor de 60% às 
frutas com casca dura apenas às frutas com caráter 
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60 DOENÇAS RASTREADAS: 
Minas amplia teste do pezinho para 60 doenças

Número de condições triadas é inédito entre os estados brasileiros, com investimento estadual de mais de R$ 64 milhões anuais.

Baccheretti, novas medidas preventivas serão adotadas para 
expandir o atendimento aos pacientes diagnosticados, 
reduzindo impactos no futuro. "Muitas doenças raras causam 
problemas graves porque não recebem os devidos cuidados logo 
após o nascimento. Com as novas ações, conseguiremos evitar 
muitos casos”, disse.
"Na última semana, pactuamos na Comissão Intergestores 
Bipartite (CIB) a ampliação do Centro de Referência, que 
atenderá todo o estado. Estamos em discussão com os hospitais 
de referência, como o João Paulo II, o Hospital Júlia 
Kubitschek e outros, para a criação de uma rede integrada. 
Essa rede não será composta apenas por hospitais 
especializados, mas será estruturada para que, assim que uma 
criança seja diagnosticada, ela receba atendimento rápido e 
adequado”, acrescentou Fábio Bacheretti.
Histórico
  Até o ano de 2021, Minas Gerais realizava a triagem para 
hipotireoidismo congênito, fenilcetonúria, doença falciforme e 
outras hemoglobinopatias, fibrose cística, deficiência de 
biotinidase e hiperplasia adrenal congênita.
Em dezembro de 2021, o Estado publicou a Deliberação CIB-
SUS/MG Nº 3.662 que ampliou o Programa de Triagem 
Neonatal e também passou a oferecer todo o amparo e suporte 
necessário para o tratamento, seguimento e continuidade no 
cuidado na Rede de Atenção à Saúde. Sendo assim, a partir de 
janeiro de 2022, o teste do pezinho passou a ser realizado, em 
território mineiro, para 14 doenças e, posteriormente, foram 
acrescidas na fase 1 de ampliação outras seis, totalizando 20 
doenças diagnosticadas.
  Já em novembro de 2023, por meio da Deliberação CIB-
SUS/MG nº 4.458, teve início a fase 2 de ampliação do 
Programa Nacional de Triagem Neonatal de Minas Gerais, com 
a inclusão de três doenças: Atrofia Muscular Espinhal (AME), 
Imunodeficiência Primária Combinada Grave (SCID - Severe 
Combined Immunodeficiency) e Agamaglobulinemia.
Balanço da Saúde 2024
  O Governo de Minas também fez um balanço das ações do 
Estado para a Saúde no ano de 2024, em que Minas Gerais 
alcançou o recorde histórico de 665 cidades com 100% do 
território coberto pelas equipes da Atenção Primária à Saúde. 
Até 2026, a expectativa é cobrir todos os 853 municípios.
  Desde 2021, o Governo de Minas repassou R$ 904 milhões 
para qualificar a estrutura física da Atenção Primária, o que 
inclui repasse de recursos para manutenção de Unidades 
Básicas de Saúde (UBS), retomada de obras paralisadas e 
construção de novas unidades.

Cirurgias eletivas
  A Política do Opera Mais, Minas, que repassa recursos para 
incentivar a realização dos procedimentos eletivos, é uma das 
principais iniciativas da SES-MG. De janeiro a setembro deste 
ano, foram 708.744 procedimentos, sendo 184.377 incentivados 
pelo programa, e a expectativa é de que, até dezembro de 2024, 
este número chegue a 1 milhão.
Para operacionalizar o Opera Mais, Minas, o Estado vai investir 
R$ 421 milhões, dos quais R$ 313 milhões já foram pagos, o 
que representa 74,4% do total.

Vacinação
  A vacinação é tema prioritário para o Estado e a meta é 
aumentar os índices de cobertura vacinal nos 853 municípios 
mineiros. Para tanto, desde 2023, foram investidos R$ 165 
milhões por meio do Programa Vacina Mais, Minas, que tem 
como objetivo expandir os horários das salas de vacinas e 
realizar ações de vacinação extramuros em escolas, creches e 
locais públicos.
  Também foram investidos mais de R$ 100 milhões nos 
vacimóveis, que são vans adaptadas para funcionarem como 
salas de vacina itinerante. Até o momento, 123 vacimóveis 
foram entregues, sendo que 77 municípios receberam recursos 
para adquirir os veículos diretamente, e as demais cidades serão 
atendidas por meio de 51 Consórcios Intermunicipais de Saúde.
  Abaixo, as coberturas vacinais dos imunizantes destinados a 
crianças menores de 1 ano e de 1 ano de idade, de acordo com 
dados do Sistema de Informação do Programa Nacional de 
Imunizações. A meta de cobertura estipulada pelo Ministério da 
Saúde é de 90% para as vacinas BCG e rotavírus e de 95% para 
os demais imunizantes.

  O Governo de Minas anunciou, na segunda-feira (09/12), a 
ampliação de 23 para 60 doenças triadas pelo Programa de 
Triagem Neonatal (PTN-MG), conhecido como teste do 
pezinho, que identifica doenças raras de naturezas metabólicas, 
genéticas e infecciosas nos primeiros dias de vida dos bebês.
  Em evento realizado na Cidade Administrativa, em Belo 
Horizonte, o governador Romeu Zema e o vice-governador 
Professor Mateus anunciaram também o investimento anual de 
R$ 64,2 milhões para custeio de exames de triagem, exames 
complementares, diagnósticos e tratamento do total de doenças 
que serão triadas pelo teste do pezinho a partir de janeiro de 
2025.
  Com essa ampliação, Minas Gerais se torna o primeiro estado 
brasileiro a contemplar, de forma efetiva, todos os grupos e 
doenças previstos na Lei Federal nº 14.154, que alterou o 
Estatuto da Criança e do Adolescente (Lei nº 8.069, de 
13/7/1990) para melhorar o Programa Nacional de Triagem 
Neonatal (PNTN).
“Estamos aqui em um momento de grande orgulho para Minas 
Gerais e para nós, mineiros, já que nos tornamos o primeiro 
estado do Brasil a oferecer o teste do pezinho completo, 
abrangendo mais de 60 doenças", enfatizou o governador 
Romeu Zema.

   "Mesmo antes de atingirmos essa marca, já observamos os 
impactos positivos dessa iniciativa. Diversas crianças, pelo que 
temos registrado até agora, foram salvas graças ao teste. Além 
disso, muitas outras conseguiram evitar sequelas, muitas vezes 
definitivas, devido à detecção precoce proporcionada por esse 
exame”, disse o governador Romeu Zema.
   O diagnóstico precoce dessas doenças amplia as opções de 
tratamentos ou terapias possíveis, com o propósito de amenizar 
os sintomas e proporcionar uma vida típica e de mais qualidade 
aos pacientes e às famílias. Para o vice-governador, o avanço 
trará um impacto imensurável.
  “Quero parabenizar o trabalho de todos os envolvidos nesta 
ação, que é um marco em Minas Gerais. Tenho a certeza que, 
em alguns anos, poderemos dizer que evitamos a morte de 
milhares de crianças por doenças raras e que muitas outras 
tiveram a chance de crescer sem sequelas graves", disse 
Professor Mateus.
   "Ainda temos muitos desafios pela frente, pois saúde não tem 
limite de demanda de orçamento. E, por isso, precisamos ter a 
inteligência e capacidade técnica de orientar as tomadas de 
decisões. E isso realmente transforma a saúde no estado”, 
enfatizou.
  A Imunodeficiência Primária Combinada Grave (SCID), 
doença genética rara que compromete o sistema imunológico, 
tornando o organismo propenso a infecções, é uma das que 
passaram a ser diagnosticadas.
  Durante o anúncio, o pai da pequena Helena, uma bebê de 3 
meses que nasceu com SCID, agradeceu ao governador Romeu 
Zema e ao secretário-chefe da Casa Civil, Marcelo Aro, pela 
ampliação do teste do pezinho. Segundo ele, o diagnóstico 
precoce e o suporte do Governo de Minas salvaram a vida da 
filha, que já tem acompanhamento médico.
"Com a ampliação do teste do pezinho, anunciada em janeiro 
passado, ela agora tem a chance de ter uma vida típica. Essa é, 
sem dúvidas, uma das maiores vitórias dessa gestão, que tem 
olhado tanto para as pessoas com deficiência e com doenças 
raras", disse o secretário Marcelo Aro.
Realização do exame
  O exame é feito a partir do sangue coletado do calcanhar do 
bebê. O material é encaminhado para processamento ao Núcleo 
de Ações e Pesquisa em Apoio Diagnóstico (Nupad), da 
Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG), que analisa mil amostras diárias do teste.
O resultado é disponibilizado no site da instituição e, caso o 
resultado apresente alteração, o município de residência do 
paciente é acionado. Dessa forma, as consultas e exames 
especializados são agendados para que seja feita a confirmação 
do diagnóstico e, caso o resultado para alguma das doenças 
triadas seja confirmado, o paciente é encaminhado 
imediatamente para o tratamento pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS).
O teste do pezinho é realizado nas Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) dos 853 municípios de Minas Gerais.
  De acordo com o secretário de Estado de Saúde, Fábio 

Foto: Cristiano Machado / Divulgação 
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LUSA
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

ECONOMIA: Reforma tributária vai zerar alíquota 
para medicamentos oncológicos

Remédios para doenças raras também não pagarão IVA.

telecomunicações, como internet e telefonia no sistema de   ressarcimento a famílias 
inscritas no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo Federal (CadÚnico).
O projeto aprovado pela Câmara estabelecia devolução de 100% da Contribuição sobre 
Bens e Serviços (CBS) e de pelo menos 20% do Imposto sobre Bens e Serviços (IBS, 
tributo estadual e municipal) para a compra de botijão de gás de 13 quilos. O texto 
estabelecia ressarcimento de 100% da CBS e de pelo menos 20% do IBS para contas de luz, 
de água e esgoto e de gás encanado; e devolução mínima de 20% da CBS e do IBS sobre os 
demais produtos.
  O relator fez um ajuste no texto para esclarecer que o cashback vale para aquisição de 
botijões de gás de até 13 quilos, não apenas com o peso exato. Braga, no entanto, não 
incluiu no mecanismo de devolução famílias com renda per capita de até um salário 
mínimo por considerar que haveria um grande impacto no Orçamento.
Apresentado nesta segunda. o parecer, que recebeu 1.998 sugestões de emendas, foi lido na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado na terça (10/10), e votado na 
comissão na quarta-feira (11/12). 

de Saúde (SUS). O benefício, no entanto, vale apenas para 
medicamentos registrados na Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa).
  A alíquota zero também abrange medicamentos fornecidos 
pelo Programa Farmácia Popular, composições para nutrição 
enteral e parenteral, vacinas e soros. O relatório define que, em 
casos de emergências de saúde pública, a inclusão de 
medicamentos na lista de alíquota reduzida ou zerada poderá 
ser feita por ato conjunto do Ministro da Fazenda e do Comitê 
Gestor do Imposto sobre Bens e Serviços (IBS).
  O parecer também ampliou a lista de medicamentos e de 
produtos de saúde com alíquota reduzida em 60%. Entraram na 
relação os itens de home care, usados em tratamentos 
domiciliares de doenças crônicas, de mobilidade ou terminais. 
O texto também incluiu serviços de esterilização e de 
instrumentação cirúrgica na relação de alíquota reduzida.

Cashback
  Em relação ao cashback (devolução parcial ou total de imposto 
para populações mais pobres), o relatório ampliou os tipos de 
serviços no mecanismo. Braga incluiu serviços de 

   Os medicamentos para tratamento de câncer e de doenças 
raras terão alíquota zero de imposto sobre o consumo, segundo 
o parecer do projeto de lei complementar que regulamenta a 
reforma tributária, apresentado na segunda-feira (09/12) na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado.
  O relator do texto, senador Eduardo Braga (MDB-AM), 
mudou a forma de zerar os tributos para medicamentos 
essenciais. A versão aprovada pela Câmara dos Deputados 
previa isenção conforme uma lista de princípios ativos. O 
parecer substituiu a lista por grupos de doenças.
  Pelo relatório protocolado nesta segunda na CCJ, o texto 
estabeleceu a alíquota zero para os seguintes grupos de 
medicamentos: tratamentos oncológicos; doenças sexualmente 
transmissíveis (DST) e Aids (termos usados no documento); 
doenças raras; e doenças negligenciadas. O texto define como 
doenças negligenciadas as que afetam a população de baixa 
renda.
  O relatório também zerou as alíquotas do Imposto sobre Valor 
Adicionado (IVA) sobre a compra de medicamentos pela 
administração pública direta, por autarquias e por fundações 
públicas ou entidades que prestam serviços ao Sistema Único 

surte propositalmente no sentido da 
valorização dos clubes esportivos do 
município de Mariana além da 
valorização de nossos atletas que estão 
em ótima forma. Não pouparei esforços 
para incentivar e influenciar o esporte 
em nossa Primaz. Sabemos que o esporte 
e a educação caminham juntos e neste 
sentido que vamos fazer a diferença em 
Mariana.” Destaca Ediraldo Ramos 
(Pinico) vereador de Mariana. 

para a participação dos clubes do 
município de Mariana. 
A Copa Primaz de futebol masculino e 
feminino  foi  um  sucesso  e  o 
encerramento aconteceu no campo 
União de Passagem de Mariana e contou 
com a presença do Presidente da 
AROMG, Wanderson Epifânio.
  “Essa parceria entre o mandato 
parlamentar do vereador Ediraldo 
Ramos em conjunto com a AROMG 

   A primeira edição da Copa Primaz 
começou no dia 9 de novembro e 
terminou em 8 de dezembro do corrente 
ano. A realização deste torneio foi 
viabilizada graças à emenda impositiva 
do vereador, Ediraldo Ramos (Pinico) 
destinada  à  AROMG  Mariana 
incentivando ações e competência do 
grupo no que diz respeito ao esporte e 
sua valorização. Vale destacar que este 
campeonato foi voltado exclusivamente 

ESPORTE EM EVIDÊNCIA: Parceria 
do vereador Ediraldo Ramos e Aromg
Vereador Ediraldo Ramos (Pinico) não poupa esforços para incentivar o esporte em Mariana.

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório
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com eficácia alta e segurança alta, que não tem 
evento de alteração orgânica importante. E agora 
ela é aplicada em apenas uma dose, o que facilita a 
operação. Ela foi injustiçada e a gente precisa 
colocar ela de volta ao patamar que ela merece. É 
uma vacina que vai nos ajudar a eliminar o câncer 
de colo de útero", complementou.
  Gatti participou na última sexta-feira (06/12) do 
II Simpósio Eliminação do Câncer do Colo do 
Útero no Brasil, no Rio de Janeiro, e anunciou 

também que o PNI vai investir na busca ativa de 
jovens de 15 a 19 anos que não tenham se 
vacinado contra o HPV. O Ministério da Saúde 
estima que sejam quase 3 milhões de pessoas, o 
que significa 21% da população nessa faixa etária. 
Os estados com as maiores porcentagens de 
jovens não vacinados são: Rio de Janeiro, Acre, 
Distrito Federal, Roraima e Amapá. 
  "No SUS nós temos municípios que estão muito 
bem e municípios que não estão tão bem assim. 
Então, as estratégias precisam ser direcionadas e 
intensificadas para os municípios com as piores 
coberturas" explica o diretor do PNI. 
Segundo ele, a questão do acesso é muito 
importante, por causa do tamanho do Brasil. “Nós 
temos grandes cidades que têm a sua estrutura de 
saúde, mas dentro delas tem as periferias, as áreas 
mais empobrecidas... E o Brasil também tem 
áreas de difícil acesso, como a região amazônica, 
que representa um desafio logístico muito grande. 
Esse é um desafio e tanto e é preciso pensar 
estratégias pra aproveitar a ida até uma área 
ribeirinha e vacinar todo mundo", complementa.
Eder Gatti também destacou o desafio da 
comunicação e como os programas de vacinação 
nas escolas podem contribuir com isso: 
"Precisamos dizer: 'olha, é uma vacina contra o 
câncer, que vai salvar vidas' e garantir o acesso 
diferenciado, porque o adolescente não vai para o 
posto, então precisamos fortalecer a vacinação 
nas escolas", alerta o diretor.

coberturas foi o retorno da vacinação nas escolas. 
Ele explica que o público-alvo foi selecionado 
para garantir a imunização antes do início da vida 
sexual e do contato com o vírus, que é 
extremamente comum e infeccioso. 
  Segundo ele, a vacina contra o HPV foi 
"injustiçada" pelas suspeitas de eventos adversos, 
apesar da investigação provar que eles não tinham 
relação com o imunizante.
"É uma vacina com uma tecnologia fantástica, 

  Novos dados do Ministério da Saúde mostram 
que o Brasil está próximo de alcançar a meta de 
vacinação contra o HPV, causador do câncer de 
colo de útero. No ano passado, quase 85% do 
público-alvo já tinha sido vacinado e entre os 
adolescentes com 14 anos, a cobertura passou de 
96%. 
  Entre as crianças de 9 anos, o alcance ainda está 
aquém do desejado, com menos de 69% deles 
imunizados. A doença é o terceiro tumor mais 
incidente e a quarta maior causa de morte entre as 
mulheres brasileiras, com cerca de 17 mil novos 
casos e 7 mil óbitos anuais.
  O objetivo do Ministério é chegar a 90% do 
público-alvo, composto por meninas e meninos 
de 9 a 14 anos. Para isso, é preciso aumentar a 
imunização nas crianças e adolescentes do sexo 
masculino: desde 2014, quando a vacinação 
contra o HPV começou no Brasil, a proporção de 
meninos que receberam uma dose da vacina foi 
24,2 pontos percentuais menor do que a de 
meninas. 
  Apesar da repercussão grave mais frequente do 
HPV ser o câncer de colo de útero, o vírus 
também pode causar câncer no pênis, ânus, boca e 
garganta. Além disso, a principal via de 
transmissão do vírus é a sexual, por isso a 
imunização dos meninos também é essencial para 
evitar a disseminação do HPV.
  De acordo com o diretor do Programa Nacional 
de Imunizações do Ministério da Saúde, Eder 
Gatti, uma medida que ajudou a alavancar as 

SAÚDE: Brasil está perto de alcançar a meta de 
vacinação contra o vírus HPV

No ano passado, quase 85% do público-alvo já tinha sido imunizado.

  Desde o dia 18 de novembro, os serviços de 
limpeza urbana dos novos distritos de Bento 
Rodrigues e Paracatu passaram a fazer parte 
das demandas que estão sob responsabilidade 
da gestão municipal. Os serviços são 
ofertados pela Secretaria de Meio Ambiente, 
por meio da Quattro Serviços, empresa 
contratada para executar as ações de limpeza 
na cidade.
  As ações incluem a varrição das ruas, limpeza 
de bocas de lobo, capina, limpeza de vias 
urbanas e a coleta de resíduos sólidos. Confira 
a programação:   Distrito de Paracatu: 
segunda-feira, quarta-feira e sexta-feira;   
Distrito de Bento Rodrigues: terça-feira, 
quinta-feira e sábado.
Para mais informações, entre em contato com 
o Departamento de Limpeza Urbana pelo 
telefone (31) 3557-9036.

QUALIDADE DE VIDA: Prefeitura de Mariana inicia a gestão 
da limpeza urbana de Bento Rodrigues e Paracatu

Paracatu e Bento Rodrigues agora contam com gestão de limpeza urbana.
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“JUNTOS PELO AMANHÃ”: transparência e avanços nas 
políticas para idosos em Ouro Preto

A reunião representou um marco para as políticas públicas para a pessoa idosa no município.

de Paulo.
  Para Regina Braga, o relatório aponta que o 
trabalho está sendo realizado com sucesso, e é 
necessário, pois o “mundo está envelhecendo e em 
Ouro Preto não é diferente, então é preciso 
proporcionar aos nossos idosos um envelhecimento 
saudável, isso é muito importante”, declarou a vice-
prefeita. Segundo o secretário de Desenvolvimento 
Social, Edvaldo Rocha é preciso avançar ainda 
mais, principalmente nos relacionamentos com as 
entidades através do Edital de chamamento. “O 
terceiro setor hoje é o braço direito do poder 
público. Temos pessoas e organizações que são 
excelentes nesse processo e que conseguem 
executar essa política de qualidade”, disse o 
secretário.
  A reunião representou um marco para as políticas 
públicas para a pessoa idosa no município. Ao todo, 
os recursos recebidos para o FMDPI, entre os anos 
de 2021-2024, somaram cerca de R$ 4,4 milhões, 
sendo investido desse orçamento durante esse 
período aproximadamente R$ 3,6 milhões.
  Maria Aparecida de Moura Freitas, mais 
conhecida como "Tida”, é integrante do AGTI e 
agradeceu o apoio e a transparência com o 
orçamento. “Agradecemos muito o apoio do 
CMDPI e a equipe da Prefeitura, aplicamos os 
valores recebidos e hoje a nossa casa está 
totalmente equipada e, a partir de janeiro, já 
começaremos nossas oficinas”. Apresentado o 
relatório pelo presidente do Conselho, Nilson 
Gonçalves dos Santos, os investimentos e recursos 
utilizados, atravessaram e contemplaram uma 
diversidade de atividades, ações e aquisições para a 
promoção das políticas públicas para a pessoa 
idosa. Confira:

28 de Dezembro de 2023
Aquisição do imóvel situado na Rua Simão 
Lacerda, n°597, Vila do Engenheiros, para a 
implementação do Núcleo de Estudos da Terceira 
Idade (Neti), conforme Decreto, n°8110/2023. O 
valor utilizado contabilizou mais de R$1,8 milhão.

Abril a julho de 2024
Programa Fortalecimento dos Conselhos de 
Direitos, promovido pela Fundação Vale em 
parceria com a MMüller Desenvolvimento em 
Gestão Social.

Ano de 2024
Aprovação e publicação da Lei n°1.464/2024, que 
dispõe sobre a constituição e funcionamento do 
CMDPI e do FMDPI de Ouro Preto.

2024-2025

Aprovação e publicação do Plano de Ação do 
CMPDI para o biênio 2024-2025, tendo como 
principais objetivos: Aquisição de van adaptada 
para transporte dos idosos; implantação do serviço 
de saúde bucal especializado; capacitação da rede 
socioassistencial e a oferta do serviço de cuidador 
de idosos às famílias em situação de desproteção 
social.

2024
O primeiro Edital de chamamento público já 
lançado para seleção de propostas de projetos que 
fomentem a promoção, proteção e defesa dos 
direitos da pessoa idosa para o período de 12 a 24 
meses. Contando com um valor de R$ 1,252 
milhão, foram contemplados 3 projetos, sendo eles: 
Re-viver com Dignidade do Lar São Vicente de 
Paulo; Florescendo na Maturidade da associação 
AGTI; e Viver em Movimento da Fundação 
Francisco Lisboa - O Aleijadinho. Tendo o Lar São 
Vicente de Paulo recebido R$412 mil e os demais 
R$420 mil.
Colabore com FMDPI! O Fundo Municipal dos 
Direitos da Pessoa Idosa também é composto por 
doações de pessoas jurídicas e físicas. Essa doação 
pode ser realizada via ajuste do Imposto de Renda 
e/ou diretamente ao Fundo, por meio de depósito 
bancário no Banco do Brasil para a conta corrente 
0473/49064-4 Fundo Municipal dos Direitos da 
Pessoa Idosa,  CNPJ 31.862.719/0001-65.

planejamento para o ano de 2025.
  Estavam presentes a vice-prefeita Regina Braga, o 
secretário de Desenvolvimento Social, Edvaldo 
Rocha, a vereadora  Lília França, técnicos, 
participantes e coordenadores dos equipamentos 
Centro de Referência Especializado de Assistência 
Social (CREAS), Associação do Grupo da Terceira 
Idade de Ouro Preto (AGTI) e do Lar São Vicente 

  Na última quarta-feira, (04/12), foi realizado na 
Pastoral da Paróquia Cristo Rei, a 1ª Edição 
“Juntos pelo Amanhã” do Conselho Municipal 
dos Direitos da Pessoa Idosa de Ouro Preto 
(CMDPI). O evento teve como objetivo 
comunicar a prestação de contas das ações 
viabilizadas pelo Fundo Municipal dos Direitos da 
Pessoa Idosa (FMDPI), além de apresentar o 

Foto: Peterson Bruchi / Divulgação 
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uma boa cachaça. 
“É este  universo,  este  momento 
excepcional, cada vez mais raro nos dias 
de hoje, que os causos revivem. O 
ambiente do espetáculo caracteriza-se de 
uma forma tão simples e espontânea, que 
nos transporta, novamente, para a beirada 
daquelas fogueiras e traz de volta os 
mesmos sorrisos e alegrias de outrora”, 
explica Marcelino.

PROGRAMAÇÃO
 DEZEMBRO/2024

13/12 - Causos de Brasêro, às 9h30, no 
Centro Cultural, em Antônio Pereira. 
14/12 - Causos de Brasêro, às 10h, na 
Praça da Matriz, em Glaura.  
14/12 - Causos de Brasêro, às 19h, no 
Salão Paroquial, em Santa Rita. 
15/12 - Causos de Brasêro, às 14h, na 
Praça da Matriz, em Rodrigo Silva.

explica que a proposta do projeto é muito 
mais do que entreter: é resgatar uma 
memória afetiva de cada um dos ouvintes.
O espetáculo é uma realização da Brasêro 
Produções, com apoio da Lei Paulo 
Gustavo do Estado de Minas Gerais e do 
Fundo Municipal de Cultura de Ouro 
Preto, reforçando a importância de 
iniciativas culturais que valorizem e 
perpetuem o patrimônio imaterial 
brasileiro.

Marcelino Ramos e o Brasêro 
  Nascido na pequena cidade de São 
Miguel do Anta, zona da mata mineira, 
Marcelino recorda que em um passado 
recente, nos frios invernos de julho, às 
pessoas se reuniam à beira de uma fogueira 
para se esquentarem no brasêro e 
festejarem a vida, contando histórias de 
assombração, de valentia e de beleza, tudo 
na base da viola e, claro, abastecidas por 

  Entre os dias 13 e 15 de dezembro, o 
espetáculo "Causos de Brasêro", idealizado 
e interpretado por Marcelino Ramos, segue 
encantando o público ao revisitar uma das 
grandes tradições da cultura mineira: a 
contação de histórias. Após passar por 
Santo Antônio do Salto, Lavras Novas, 
Engenheiro Correia e Cachoeira do 
Campo, agora chega em Antônio Pereira, 
Glaura, Rodrigo Silva e Santa Rita de Ouro 
Preto. O circuito resgata, por meio da arte, 
a atmosfera acolhedora das noites em torno 
do braseiro.
   Misturando música, humor e emoção, os 
causos apresentam narrativas que 
exploram temas como amor, assombração 
e a esperança do povo mineiro. Histórias 
como "O Matuto Juvenal", "O Causa da 
Mula" e "Conceição de Dico Ramos”, 
prometem levar o público a uma 
verdadeira viagem no tempo. Marcelino 
Ramos, natural de São Miguel do Anta, 

CIRCUITO CAUSOS DE BRASÊRO leva 
magia da tradição mineira aos novos 

públicos em dezembro
Espetáculo cênico-musical percorre distritos de Ouro Preto com histórias emocionantes.

Saúde, Leandro Moreira; às servidoras Magna 
Chamonge e  Rosângela  Ramos;  ao 
representante da empresa Irricom, Domingos 
Coura; e demais apoiadores da região e da 
Prefeitura de Ouro Preto.
  O secretário de Desenvolvimento Social, 
Edvaldo Rocha, o secretário de Saúde, 
Leandro Moreira, a secretária Adjunta de 
Saúde, Isabela Guimarães, o gerente de 
Assistência Social, Luiz Gustavo de França, e 
a diretora da Proteção Social Básica, Rigeli 
Mapa, a assessora da vice-prefeita, Daniele 
Endy, e demais incentivadores do CRAS 
estiveram presentes.
O CRAS Santa Rita é um importante 
e q u i p a m e n t o  d a  s e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento Social, mantido pela 
Prefeitura de Ouro Preto.

Foram 171 visitas domiciliares em 2024, em 
comparação com as 92 visitas domiciliares no 
ano de 2023. Os auxílios totalizaram 37 em 
2024, em contraste com os 21 realizados em 
2023. Os atendimentos técnicos alcançaram a 
marca de 2087 em 2024, em oposição a 1450 
no ano anterior. Em 2024, o auxílio natalidade 
compreendeu 40% dos benefícios eventuais 
concedidos, seguido de subsistência com 
18%, BPC com 16%, aluguel com 13%, 
funeral com 9%, e IPTU com 4%.
Após a exposição dos dados, houve a 
inauguração da "Sala de Oficinas Kika 
Mendes"  e  homenagens  a  vá r ios 
representantes das equipes: de Agentes 
Comunitários de Saúde do distrito, Maria de 
Fátima; à servidora Suelem Goulart e à 
assistente social Sara Toledo; ao secretário de 

  Na última terça-feira, (03/12), o Centro de 
Referência de Assistência Social (CRAS) 
Santa Rita promoveu uma apresentação das 
atividades e dos resultados do equipamento, 
no ano de 2024.
  Na ocasião, a coordenadora do CRAS Santa 
Rita, Fernanda Gomes, e equipe abordaram 
sobre a formação e o trabalho da equipe 
técnica e demais servidores. Abordaram 
também os dados dos benefícios eventuais, 
Cadastro Único, territórios atendidos, 
atividades executadas em prol da população 
em 2024.
  O CRAS Santa Rita desempenhou várias 
atividades que integram o Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV) para crianças e adolescentes, adultos, 
idosos, pessoas com deficiência e famílias. 

Foto: Ane Souz / Divulgação 

BALANÇO: CRAS Santa Rita de Ouro Preto 
apresenta resultados positivos em 2024

Os auxílios totalizaram 37 em 2024, em contraste com os 21 realizados em 2023.

Foto: Juliana Rodrigues / Divulgação

Home suspenso Vitória 
com nicho, e com 

led (opcional)
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COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Atualmente, o imposto é cobrado em janeiro.
  O texto aprovado ainda retirou do projeto todos 
os dispositivos que alteram a Lei 16.190, de 2006, 
que estabelece as tabelas de vencimento básico 
das carreiras da área de tributação.
  Esses dispositivos instituem a Gratificação de 
Desempenho Individual (GDI) para os servidores 
ocupantes de cargo de provimento efetivo e para 
os detentores de função pública das carreiras de 
técnico Fazendário de Administração e de 
Finanças  e  de  analista  Fazendário  de 
Administração e Finanças.
O projeto ainda será analisado em 2º turno, antes 
da aprovação final em Plenário.

   O adiamento para fevereiro do início da 
cobrança do Imposto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA) recebeu aval do 
Plenário da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais, em Reunião Ordinária realizada na terça-
feira (10/12/24). A matéria está no Projeto de Lei 
(PL) 1.336/15, do deputado Alencar da Silveira Jr. 
(PDT).
  Os parlamentares optaram pelo texto apresentado 
pela Comissão de Fiscalização Financeira e 
Orçamentária (FFO), o substitutivo nº 3. Ele prevê 
o recolhimento do imposto a partir do mês de 
fevereiro de cada ano, com a possibilidade de 
parcelamento em até três parcelas mensais.   

1ª PARCELA DO IPVA EM FEVEREIRO: ALMG aprova, 
em 1º turno, adiamento da cobrança do IPVA

Texto preliminar prevê recolhimento do imposto a partir de fevereiro e parcelamento em até três vezes.

  O Hospital João XXIII (HJXXIII), da Fundação 
Hospitalar do Estado de Minas Gerais (Fhemig), é 
referência no atendimento aos casos graves de 
intoxicação para todo o estado. De janeiro a outubro de 
2024, o Centro de Informação e Assistência 
Toxicológica de Minas Gerais (CIATox-MG) atendeu 
2.821 casos de pacientes acidentados com animais 
peçonhentos.
  O envenenamento por escorpião foi responsável por 
1.303 dessas ocorrências, representando quase metade 
do total registrado. “Os casos se tornam mais graves 
quando ocorrem em crianças menores de sete anos e 
idosos ou pessoas que já tenham problemas cardíacos 
ou pulmonares”, destaca o médico e coordenador do 
CIATox-MG, Adebal de Andrade Filho.
  Além dos escorpiões, outros animais peçonhentos 
também representam risco. No mesmo período deste 
ano, o CIATox-MG registrou 749 acidentes com 
aranhas, 545 com serpentes e 224 com lagartas
Ainda segundo Adebal, casos graves podem causar 
sequelas como amputações de membros, insuficiência 
renal ,  insuficiência hepática e até óbito.  A 
recomendação do especialista é que, em caso de 
acidentes, deve-se procurar rapidamente atendimento 
médico e informar ao profissional de saúde o máximo 
de características do animal. Se possível ser feito com 

segurança, pode-se tirar uma foto para ajudar na 
identificação.

Susto
  José Maria de Araújo, de 54 anos, foi picado por uma 
jararaca enquanto trabalhava na plantação de sua 
chácara, na cidade de Bom Jesus do Amparo, cerca de 
70 quilômetros de Belo Horizonte. O operador de 
maquinário conta que não usava equipamento de 
proteção no momento. Ao perceber que se tratava de 
uma picada de serpente, ele buscou a unidade de saúde 
mais próxima, onde recebeu os primeiros socorros e foi 
transferido para o João XXIII. “A equipe me acolheu 
muito bem”, afirma. 
  José se recupera bem e, após o susto, afirma que 
adotará as medidas de prevenção de acidentes, como 
usar calçados e luvas apropriados no ambiente rural.

Atendimento 24 horas
  O CIATox-MG funciona ininterruptamente, 24 horas 
por dia, e conta com equipe médica pronta para orientar 
sobre primeiros socorros. O serviço pode ser acionado 
por profissionais de saúde e usuários. Em caso de 
emergências toxicológicas e/ou dúvidas sobre o que 
fazer, ligue para 0800-7226001, (31) 3239-9308, 3239- 
9390 e 3224-4000.

  Com a chegada do período de chuva e do calor intenso, é importante redobrar os 
cuidados para evitar acidentes com animais peçonhentos. Isso porque o verão 
representa um período de maior atividade das pessoas em áreas verdes por lazer. 
Além disso, no meio urbano, o aumento no volume de água durante as chuvas 
desaloja escorpiões que vivem em redes de esgoto, que acabam invadindo 
residências em busca de abrigo.

ATENÇÃO: Calor e período chuvoso aumentam ocorrências 
com animais peçonhentos

Especialista da Toxicologia do Hospital João XXIII faz alerta e ensina como proceder em caso de acidentes.
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ACIDENTE: Comandante nega jornada extra de piloto em 
queda de helicóptero de bombeiros

Por outro lado, acúmulo de funções é admitida e seria comum na corporação, o que foi criticado por deputado em audiência sobre acidente que matou os seis ocupantes em Ouro Preto.

conta de que a sobrecarga de trabalho seria um 
fator grave na unidade e reivindicando que 
pilotos tenham um quadro exclusivo no 
batalhão.
O presidente da comissão anunciou a 
apresentação de requerimentos de providências 
para que haja aumento de efetivo e de 
investimentos do Estado no batalhão.
Mudanças em voos
  Segundo a comandante do BOA, a jornada 
semanal para os pilotos passa a ser de 40 horas 
semanais, respeitada a escala de 12x36, e não de 

48 horas semanais como estaria previsto na 
chamada Lei Federal do Aeronauta.
  Outra mudança por ela anunciada foi uma 
melhor definição do período do dia em que a 
aeronave pode voar uma vez acionada após a 
triagem de urgência. Esse horário passa a ser das 
7 às 18 horas e não mais das 6 horas até o pôr do 
sol. 
Segundo a tenente-coronel Karla Lessa, a 
mudança teve como subsídio também um 
estudo estatístico de demanda feito junto à rede 
hospitalar. 
  Ela informou à comissão que são lotados em 
seu batalhão 94 militares, entre praças e oficiais, 
em três bases – Montes Claros (Norte), Uberaba 
(Triângulo Mineiro) e Varginha (Sul) -, sendo 
três comandantes e três copilotos.
  Sobre questionamentos a respeito do baixo 
efetivo, ela disse que antes do acidente que 
motivou a audiência já havia sido autorizado um 
edital para seleção de 15 novos pilotos, já 
pensando na instalação de duas novas bases 
futuras, do   BOA em Juiz de Fora (Zona da 
Mata) e Governador Valadares (Rio Doce), 
agora adiadas.
A publicação do edital seria feita ainda este ano, 
mas ficou para 2025, segundo ela também em 
função do recente acidente, que poderia levar a 
uma baixa adesão interna.
  Apesar dos ajustes anunciados, a comandante 
do BOA detalhou que o capitão no acidente em 
questão havia pilotado no combate a incêndios 
florestais nos dias 8 e 9 de outubro, voando por 
cerca de cinco horas em cada um dos dias, 
folgando no dia 10 e voltando à escala somente 
no dia 11, data do acidente.
“Era um militar qualificado, com mais de 700 
horas de voo, e tinha todos os requisitos para 
comandar uma aeronave e, sobretudo, para falar 
não em nome da segurança, se preciso”, 
defendeu ela, para quem acidentes como esses 
têm várias causas contributivas.

quanto ao baixo efetivo, gerando acúmulo de 
tarefas. 
“Espero que as mortes ocorridas nessa dura 
tragédia sirvam de lição para que autoridades 
possam corrigir falhas, porque elas existem. 
Antes do acidente, o capitão inclusive havia 
atuado no combate a incêndios.” Sargento 
Rodrigues - Dep. Sargento Rodrigues
Apesar das negativas da comandante quanto a 
jornadas extrapoladas, Sargento Rodrigues 
relatou ter estado com familiares dos mortos no 
acidente e ainda ter recebido documento dando 

  A comandante do Batalhão de Operações 
Aéreas (BOA) do Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado negou nesta terça-feira (10/12/24) 
que tenha havido sobrecarga de trabalho do 
piloto envolvido em acidente que resultou na 
morte de seis pessoas em 11 de outubro, quando 
um helicóptero da corporação caiu na Serra de 
Ouro Preto (Região Central).
  À frente do batalhão, a tenente-coronel Karla 
Lessa Alvarenga Lea participou na Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) de 
audiência na Comissão de Segurança Pública, 
pedida pelo deputado Sargento Rodrigues (PL).
Para o deputado, presidente da comissão, a 
sobrecarga de trabalho do comandante do 
helicóptero pode ter contribuído para o acidente, 
uma vez que o capitão Wilker Tadeu Alves da 
Silva acumulava a função de piloto com a chefia 
do setor de manutenção de aeronaves.
  Os ocupantes da aeronave eram quatro 
militares, um médico e um enfermeiro, 
acionados para uma emergência em saúde. A 
comandante garantiu que o piloto em questão 
teve sua escala de voo respeitada, dando 
detalhes a respeito da jornada por ele cumprida 
nos dias anteriores.
  A tenente-coronel Karla Lessa confirmou, 
porém, que o piloto desempenhava outras 
tarefas administrativas no batalhão, inclusive 
como chefe de manutenção de aeronaves. 
Apesar de críticas contra esse acúmulo, ela disse 
que isso é comum, por não existir a função de 
piloto no batalhão.
  Ainda assim, a comandante anunciou que a 
partir do acidente o batalhão foi autorizado a 
fazer mudanças para restringir a jornada de 
pilotos, além de ter sido adiado o planejamento 
de expansão das bases de Operações Aéreas do 
batalhão no Estado.
  Para o deputado, a fala da militar, sobre a 
revisão de escalas e procedimentos planejados, 
demonstraria que haveria falhas, inclusive 

como xerostomia (boca seca) e maior predisposição 
a cáries e infecções. "Por isso, é fundamental que o 
acompanhamento odontológico seja parte 
integrante do cuidado geral desses pacientes", 
reforça o Dr. Eduardo Barbosa.
A campanha Dezembro Vermelho busca não 
apenas a prevenção ao HIV, mas também a 

conscientização sobre a importância de uma 
abordagem integrada de saúde. No caso de 
pacientes com HIV, essa integração é crucial para 
identificar precocemente alterações que podem ser 
sinais de complicações sistêmicas.

Dicas para cuidados bucais de pacientes com 
HIV

- Visite o dentista regularmente: consultas ajudam a 
prevenir e tratar problemas bucais precocemente.
- Capriche na higiene oral: escove os dentes após as 
refeições e use fio dental diariamente.
- Hidrate-se bem: beber água frequentemente alivia 
a boca seca e reduz o risco de cáries.
- Comunique-se com seu dentista: informe sobre 
seu tratamento para cuidados personalizados.
Cuidar da saúde bucal vai muito além de manter um 
sorriso bonito, é um reflexo direto da saúde geral. 
"Na Tempuz, acreditamos que um atendimento 
humanizado e atento às especificidades de cada 
paciente é o caminho para promover bem-estar e 
qualidade de vida", conclui.

recorrentes e doenças periodontais severas", destaca 
o especialista. Essas condições não apenas causam 
desconforto, mas podem dificultar a alimentação e 
até impactar a autoestima.
 Além disso, o uso prolongado de medicamentos 
antirretrovirais, essenciais para o controle do vírus, 
pode ocasionar efeitos colaterais na saúde bucal, 

  Com quatro anos de atuação no bairro Castelo, em 
Belo Horizonte, a Tempuz Odontologia e Bem-
estar se destaca por oferecer um atendimento 
inovador e acolhedor, adaptado às necessidades de 
cada paciente. Com objetivo de promover cuidados 
odontológicos integrados,  valorizando a 
humanização em cada etapa do tratamento, neste 
Dezembro Vermelho, a clínica reforça a 
importância de conscientizar a população sobre a 
relação entre o HIV e a saúde bucal, destacando que 
manifestações orais podem ser os primeiros sinais 
de doenças relacionadas ao vírus.
"Quando  o  sis tema  imunológico  está 
comprometido, como no caso de pacientes com 
HIV, a boca pode ser um dos primeiros locais a 
apresentar sinais de alerta", explica Eduardo 
Barbosa, dentista e CEO da Tempuz Odontologia.

 HIV e saúde bucal
Pacientes vivendo com HIV são mais propensos a 
desenvolver uma série de condições bucais devido à 
imunidade reduzida. "Entre os problemas mais 
comuns estão candidíase, leucoplasia pilosa, úlceras 

DEZEMBRO VERMELHO: o que você precisa saber sobre a 
relação entre HIV e doenças bucais

O dentista Eduardo Barbosa destaca a campanha como um alerta para a saúde bucal, essencial para o bem-estar geral, especialmente de pacientes com HIV.
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Pública.
  Esse mecanismo, disponível a todos os 
cidadãos, permite que qualquer pessoa maior 
de 18 anos, assim como profissionais de 
saúde, instituições, associações de pacientes e 
cuidadores manifestem sua opinião sobre a 
relevância de incluir novos tratamentos no 
SUS. A consulta ocorre por meio de um 
formulário online, no site da Conitec, na 
plataforma Participa + Brasil, proporcionando 
que a população participe das decisões que 
afetam a saúde pública.
A evolução contínua do SUS e sua 
capacidade de integrar avanços científicos são 
vitais para garantir que pacientes com 
doenças crônicas, como a asma grave, 
tenham acesso a tratamentos de ponta. Afinal, 
com tantos tratamentos inovadores 
disponíveis, não é aceitável que continuemos 
perdendo vidas de brasileiros para uma 
doença que pode ser controlada e tratada.

com asma, de acordo com o Ministério da 
Saúde. Embora haja uma melhora na 
compreensão da sociedade sobre a doença e 
os desafios enfrentados pelos pacientes com 
asma, ainda estamos aquém de contemplar 
totalmente as necessidades dos pacientes 
graves, que necessitam de um tratamento 
personalizado conforme o tipo de inflamação 
de sua doença.
  No SUS, por exemplo, embora exista um 
protocolo robusto de tratamento para a 
doença, cerca de 17% dos pacientes com 
asma alérgica grave não contam com uma 
opção de tratamento mais individualizada 
para seu perfil. A introdução de novas opções 
terapêuticas tem o potencial de transformar o 
controle da asma grave, oferecendo 
alternativas para casos que não respondem 
aos  tratamentos  dito  padrão  com 
broncodilatadores e corticoide inalatório.
Felizmente, há uma oportunidade de mudar 
esse cenário. A Conitec (Comissão Nacional 
de Incorporação de Tecnologias no Sistema 
Único de Saúde) está em processo de análise 
para inclusão de novos tratamentos para a 
asma grave no Sistema Único de Saúde, 
marcando um passo importante na melhoria 
do atendimento aos pacientes. Durante esse 
processo, é aberto uma oportunidade para a 
participação ativa de diferentes setores da 
sociedade, por meio de uma Consulta 

Por: Dra. Angela Honda

  Doença comum, conhecida pelo principal 
sintoma de 'falta de ar', e que acomete cerca 
de 20 milhões de brasileiros: assim é a asma. 
Apesar de popularmente conhecida como 
“bronquite”, boa parte dos pacientes com 
asma enfrentam desafios na busca pelo 
diagnóstico correto e controle da doença, que 
se traduzem em aumento progressivo dos 
episódios de crises (chamadas também de 
exacerbações); e em um alto número de idas 
à emergência e hospitalizações, sendo a 4ª 
maior causa de internações no Sistema Único 
de Saúde (SUS).
  Falando especialmente da forma mais grave 
da doença, que se manifesta por meio de 
sintomas frequentes, mesmo em uso de 
tratamento padrão otimizado, há um 
importante cenário a considerar. Cerca de 3 a 
5% das pessoas com asma poderão 
desenvolver a forma grave da doença e, ainda 
que esses pacientes sejam minoria, 
apresentam um risco aumentado de idas 
constantes ao pronto-socorro, internações e 
até óbitos. Em média, pacientes com asma 
grave visitam as unidades de emergência 15x 
mais quando comparados aos pacientes com 
asma moderada.
  No Brasil, aproximadamente 20 milhões de 
pessoas, incluindo crianças e adultos, vivem 

ASMA: Precisamos falar sobre asma grave 
no Sistema Único de Saúde

Doença comum, conhecida pelo principal sintoma de 'falta de ar', e que acomete cerca de 20 milhões de brasileiros: assim é a asma.

Preto, Dr. Zaqueu Astoni, pontuou a 
atuação da prefeitura em meio a essas 
transformações e o protagonismo no 
cenário sustentável. “A participação de 
Ouro Preto vem referendar o protagonismo 
da cidade sobre as políticas de patrimônio   
e crescimento sustentável”, destacou. 
Para fechar a participação no encontro, os 
tradicionais doces de São Bartolomeu 
foram expostos na feira de produtos, 
levando uma verdadeira experiência 
gastronômica aos participantes. Neste 
cenário, Ouro Preto reafirma sua potência e 
suas tradições culturais, que se manifestam 
nos festivais musicais, na gastronomia e na 
produção artesanal.

Desafios e Oportunidades", Angelo 
destacou a rica tradição de eventos na 
cidade, existente desde sua fundação. 
  O prefeito também abordou os principais 
eventos culturais que reforçam a identidade 
de Ouro Preto, como o Carnaval, os 
festivais gastronômicos, a Semana Santa e 
os eventos musicais. Essas celebrações 
t r a d i c i o n a i s  c o n t r i b u e m  p a r a  o 
fortalecimento da identidade cultural e para 
o desenvolvimento econômico, enfrentando 
ao  mesmo  tempo  os  desafios  de 
sustentabilidade e preservação patrimonial.
  No painel “Mudanças Climáticas, 
Desastres e Ameaças ao Patrimônio”, o 
Chefe de Gabinete da Prefeitura de Ouro 

  A cidade de Ouro Preto foi destaque no 
“11º Encontro Brasileiro das Cidades 
Históricas, Turísticas e Patrimônio Mundial 
& Conferência Internacional de Turismo 
Criativo”. Realizado na cidade de Salvador, 
entre os dias 2 e 5 de dezembro, gestores e 
especialistas se reuniram para debater o 
futuro das cidades históricas e a integração 
entre turismo sustentável e patrimônio 
mundial.
  Ouro Preto foi representada pelo prefeito 
Angelo Oswaldo, reafirmando sua posição 
como referência nacional e internacional 
em gestão patrimonial. Durante o painel 
"Grandes Eventos em Cidades Históricas, 
Turísticas e Patrimônio Mundial: Impactos, 

EVIDÊNCIA: Ouro Preto eleva cultura, 
história e gastronomia em participação 
no 11º Encontro Brasileiro das Cidades 

Históricas, Turísticas e Patrimônio Mundial
Recentemente, Ouro Preto fez história ao assinar o Plano de Atividades Climáticas, integrando um 

conjunto de ações que firmam o comprometimento com o cuidado ao meio ambiente.



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/12/2024 a 19/12/2024  18

-Vendas de produtos 
& Acessórios

-Vendas de celulares 
-Assistência 

técnica 
e muito mais

SEU CELULAR

QUEBROU?
TRAGA EM NOSSA LOJA QUE RESOLVEMOS!

FAZEMOS	TODOS	OS	TIPOS	DE	REPARO	NO	SEU	CELULAR

PRECISA DE UM CELULAR NOVO?
Temos excelentes opções aqui! Venha conferir!

SELO PRATA: Ouro Preto recebe Selo Prata do 
Compromisso Nacional com a Alfabetização

Reconhecimento destaca ações de formação, incentivo à leitura e políticas públicas voltadas à alfabetização no município.

O Selo Nacional Compromisso com a 
Alfabetização avaliou os esforços das 
secretarias de educação em várias dimensões, 
incluindo adesão a políticas de alfabetização, 
colaboração entre  entes  federativos, 
institucionalização e implementação de 
políticas de alfabetização, ações de formação de 
professores e gestores, e distribuição de 
materiais didáticos complementares, conforme 
disposto no edital Nº 10, de 26 de setembro de 
2024.
Por fim, Deborah reforçou o desejo de avançar 
ainda  mais  no  compromisso  com a 
alfabetização. “Nosso objetivo é conquistar o 

Selo Ouro. Foram detalhes que nos colocaram 
no Prata, mas estamos trabalhando para 
alcançar o lugar mais alto no pódio. O mais 
importante é dizer que o Selo Prata é muito 
significativo. Ele mostra que muitas ações 
relevantes foram realizadas, não só pela SME, 
mas pelos professores, pedagogos, diretores e 
todos os profissionais que dão suporte ao 
trabalho pedagógico no município”, declarou a 
secretária.
A conquista  do Selo Prata  reflete  o 
compromisso da gestão municipal de Ouro 
Preto com a melhoria contínua da qualidade e 
acessibilidade na educação pública.

fundamental,  com foco na alfabetização e 
recomposição de aprendizagens.
Criação de espaços de incentivo à leitura em 91% das 
salas de aula do 1º e 2º ano do ensino fundamental.
Implementação de avaliações processuais contínuas, 
com metodologias de monitoramento dos resultados e 
replanejamento da gestão escolar.
Promoção da leitura literária, com ações específicas 
para fomentar práticas pedagógicas e de gestão 
voltadas à leitura nos anos iniciais e na educação 
infantil.
Distribuição de materiais complementares de apoio à 
alfabetização, beneficiando escolas da rede municipal.
A secretária também destacou o esforço conjunto da 
equipe de educação do município. “É um lugar muito 
importante nesse pódio. O fato de termos conquistado o 
Selo Prata é um reconhecimento ao trabalho da 
Secretaria Municipal de Educação, dos profissionais da 
educação, dos professores alfabetizadores e dos 
pedagogos, que atuam diretamente nas escolas, 
garantindo uma alfabetização de qualidade. É uma 
valorização do trabalho educacional feito no município 
e, principalmente, do trabalho realizado dentro das 
escolas”, afirmou Deborah.
Além disso, a Secretaria desenvolveu programas 
voltados ao reconhecimento de boas práticas e à 
superação de desigualdades no desempenho escolar, 
priorizando a inclusão e a equidade.

  O município de Ouro Preto foi contemplado com o 
Selo Prata do Compromisso Nacional com a 
Alfabetização, uma iniciativa lançada pelo governo 
federal, em 23 de setembro de 2024. O reconhecimento 
celebra o trabalho das Secretarias de Educação na 
alfabetização das crianças brasileiras, destacando os 
avanços alcançados ao longo do ano. Participaram da 
avaliação Secretarias Estaduais, Municipais e Distritais 
que aderiram ao Compromisso Nacional Criança 
Alfabetizada.
  A secretária municipal de Educação, Deborah Etrusco, 
comemorou a conquista e destacou a importância do 
reconhecimento. “Esse selo é um reconhecimento do 
Ministério da Educação pelas ações realizadas por 
municípios e estados de todo o país para garantir uma 
melhoria na qualidade da educação e ações 
direcionadas à alfabetização das crianças no ensino 
fundamental. Estamos muito felizes com essa 
conquista”, celebrou.
Entre as ações desenvolvidas pela Secretaria 
Municipal de Educação, que foram determinantes 
para a conquista do selo, destacam-se:
Adesão às políticas de alfabetização em regime de 
colaboração: o município seguiu diretrizes estaduais e 
instituiu políticas próprias alinhadas ao Compromisso 
Nacional.
Participação integral em formações continuadas para 
docentes e gestores dos anos iniciais do ensino 

Quem pode participar?
Profissionais das áreas de saúde, educação e 
assistência social, além de familiares, 
pessoas com deficiência e toda a comunidade 
interessada.
As inscrições acontecem pelo link:
 https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQ
LSeugudDRMtXCvIu3Ucpn92Mg1-
nfpIFHpQeBVWI0CQv07MiHQ/viewform

  No dia 18 de dezembro, a Rede de Cuidados 
da Pessoa com Deficiência realizará o seu 
segundo seminário, com o tema: “Educação, 
saúde e garantia de direitos das pessoas com 
transtornos do neurodesenvolvimento”. O 
evento, que acontecerá no auditório do 
IFMG, será uma oportunidade para debater 
os desafios e as conquistas na inclusão das 
pessoas na sociedade.

OURO PRETO RECEBE 2ª 
edição do Seminário da Rede 
de Cuidados aborda desafios 

e conquistas da inclusão
Com o objetivo de promover a troca de experiências e ampliar o 
conhecimento sobre o tema, o seminário contará com palestras, 

debates e oficinas.
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NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).

Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.
Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri
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paixão pelo estudo das particularidades 
femininas, se dedicando a compreender as 
dificuldades no processo de emagrecimento, 
oferecendo orientações personalizadas para 

promover  uma v ida  mais  saudável  e 
equilibrada.
Apreciem esse maravilhoso texto feito por essa 
fantástica profissional!   

conteúdo. Rayane é nutricionista formada pela 
Universidade Federal de Viçosa. É pós-
graduanda em Nutrição Clínica e em 
Emagrecimento e Saúde da Mulher. Tem grande 

Oi leitores!
Essa semana tive a satisfação da colega de 
profissão, Rayane Souza, aceitar o convite para 
escrever na coluna trazendo um ótimo 

de menor teor calórico, como vinho seco ou 
cervejas de baixa caloria. Assim, é possível 
socializar de forma responsável.
  Após as festas, é normal sentir que exagerou, 
mas a chave para a recuperação está em retomar a 
rotina saudável e praticar atividades físicas para 
auxiliar na queima de calorias. Priorizar 
alimentos frescos e naturais, como frutas, 
legumes, vegetais, grãos integrais e proteínas 
magras, ajudará a restaurar o equilíbrio 
nutricional do corpo. Aumentar a ingestão de 
água será fundamental para ajudar o corpo a 
eliminar toxinas acumuladas e reduzir o inchaço, 
promovendo uma sensação de leveza. O mais 
importante é não se culpar pelos excessos, pois, 
com consistência e moderação, um ou dois dias 
de festividades não comprometem as conquistas 
a longo prazo. 
  Em resumo, não é necessário abrir mão da 
diversão nas festas para manter o bem-estar. O 

segredo está em tomar decisões conscientes sobre 
o que comer e beber, sem excessos. Planejar e 
priorizar o autocuidado são essenciais para 
aproveitar as comemorações de forma saudável. 
Ao buscar essa harmonia, é possível celebrar com 
prazer e responsabilidade, reduzindo os danos que 
os excessos podem trazer. Aproveite este tempo 
de celebração com moderação, permitindo que o 
amor, a paz e a alegria preencham cada momento!

em opções mais nutritivas, como saladas, 
vegetais e proteínas magras, é uma maneira 
eficaz de manter a moderação.
  Uma dica importante é controlar o tamanho das 
porções. O excesso muitas vezes pode ocorrer 
pelo tamanho das porções ou pela pressa ao 
comer. Optar por pratos menores e saborear cada 
garfada ajuda a evitar o consumo excessivo e 
facilita a digestão. Além disso, manter-se 
hidratado é fundamental. A ingestão de água não 
só controla a fome, mas também previne a 
desidratação e o inchaço, problemas comuns 
após refeições pesadas e o consumo de bebidas 
alcoólicas.
  A escolha das bebidas também merece atenção. 
Evite coquetéis açucarados e drinques pesados, 
ricos em calorias vazias e pouco nutritivos. 
Prefira alternativas mais leves, como água com 
gás e limão, sucos naturais ou chá gelado sem 
açúcar. Se for consumir álcool, opte por bebidas 

  As comemorações de final de ano são momentos 
de celebração, mas também podem representar 
desafios ao bem-estar físico e emocional. O 
consumo excessivo de alimentos, bebidas 
alcoólicas e a pressão para "aproveitar ao 
máximo" podem afetar nossa condição geral. No 
entanto, é possível equilibrar os prazeres das 
festividades com o autocuidado, por meio de 
escolhas conscientes e estratégias para reduzir os 
danos. O objetivo é aproveitar a ocasião, 
saboreando um pouco de tudo, sem comprometer 
as conquistas que foram alcançadas ao longo do 
ano.
  Antes de cada evento, planeje com antecedência 
e estabeleça metas claras. Decida com sabedoria 
quais alimentos ingerir e como moderar o 
consumo de álcool. Em vez de se privar de tudo, 
priorize alimentos ricos em fibras e proteínas, que 
promovem saciedade e fornecem nutrientes 
essenciais. Evitar exageros alimentares e focar 

 FESTAS DE FINAL DE ANO: ESTRATÉGIAS ALIMENTARES PARA MINIMIZAR OS DANOS À SAÚDE

toque humano será indispensável para resolver 
questões complexas, demonstrar empatia e 
oferecer suporte em situações mais sensíveis. A 
humanização será o grande diferencial, uma vez 
que complementará a tecnologia ao incluir o fator 
emocional às interações, gerando a sensação de 
cuidado e valorização para o cliente. Essa 
combinação será o ponto-chave para fidelizar 
consumidores em um ambiente altamente 
tecnológico”, comenta o executivo.
  Ainda conforme o relatório da WGSN, a melhor 
forma de se comunicar com o público ainda 
envolve um elemento humano, em que a 
comunidade e a experiência são fundamentais. 

De acordo com Schütz, o sucesso na interação 
dependerá de uma abordagem equilibrada. 
“Enquanto tecnologias emergentes como IA, 
automação e análise de dados vão trazer a 
eficiência, é o cuidado humano que criará 
conexões genuínas e fidelizará os consumidores. 
Por isso, é crucial revisar e aprimorar os 
processos continuamente com base em 
feedbacks, tendências e inovações, garantindo 
que as empresas se adaptem às expectativas dos 
compradores. Investir em treinamento da equipe e 
na experiência do cliente deve ser uma prioridade 
estratégica para qualquer negócio em 2025”, 
finaliza.

por uma revolução. “Essas tecnologias 
combinarão dados em tempo real com históricos 
detalhados para criar interações únicas e 
relevantes, de modo que as empresas oferecerão 
soluções individualizadas desde o primeiro 
contato, como recomendações de produtos, 
promoções sob medida e mensagens adaptadas ao 
contexto do cliente”, explica.
  Apesar da ascensão da tecnologia no setor, o 
empresário alerta para o fato de que o 
atendimento humanizado será essencial para criar 
conexões emocionais e construir confiança entre 
fregueses e empresas. “Enquanto a automação 
cuidará de tarefas repetitivas e soluções rápidas, o 

   De acordo com um estudo realizado pela 
Euromonitor International, até o final de 2025, as 
vendas online podem representar 30% do total do 
varejo global. Ao mesmo passo, o relatório 
Previsão de Varejo 2025, elaborado pela WGSN - 
empresa que fornece consultoria e previsões de 
consumo e design de produtos -, revelou que 
dados do consumidor e recursos de Inteligência 
Artificial (IA) serão fundamentais para as 
empresas atenderem os novos hábitos dos 
clientes.
Nesta conjuntura, Marcos Schütz, CEO da 
VendaComChat, rede especializada nos serviços 
de automação do Whatsapp, destaca que entre as 
principais tendências para o atendimento ao 
cliente em 2025 está a personalização em escala, 
que busca oferecer experiências únicas e 
adaptadas às necessidades dos consumidores. “O 
suporte proativo se destacará ao antecipar 
demandas e oferecer soluções antes mesmo que a 
pessoa precise pedir. Além disso, haverá um foco 
maior em transparência e confiabilidade nas 
operações, garantindo que os usuários se sintam 
valorizados e respeitados”, explica o executivo.

Para o SEBRAE 
  Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas, para 2025, o setor varejista promete 
oportunidades incríveis para pequenos negócios 
se destacarem, de modo que as tendências 
indicam um cenário onde a inovação, assim como 
a personalização, será crucial para alcançar novos 
clientes e expandir as vendas. Neste aspecto, 
Schütz afirma que no próximo ano, as tecnologias 
emergentes mudarão a forma como as empresas 
se relacionam com os consumidores. 
  “A IA aprimora chatbots, personalização e 
suporte proativo, enquanto a análise antecipada 
ajuda a prever necessidades e comportamentos; já 
a automação de processos otimiza tarefas 
repetitivas; e a Realidade Aumentada (AR) e 
Virtual (VR) oferecem experiências imersivas; 
enquanto assistentes virtuais de voz, como Alexa 
e Google Assistant, simplificam interações 
rápidas; além disso, a Internet das Coisas (IoT), 
possibilita monitoramento em tempo real. Juntas, 
essas inovações vão criar experiências mais 
rápidas, hiperpersonalizadas e confiáveis, 
garantindo consistência entre canais e segurança 
nas  t ransações” ,  an tec ipa  o  CEO  da 
VendaComChat.
  Para Marcos, com a personalização de 
atendimento alcançando níveis inéditos em 2025, 
a IA e os chatbots serão os grandes responsáveis 

ATENDIMENTO AO CLIENTE: 
Quais são as tendências para 2025

Vendas online podem ser 30% do varejo global em 2025; CEO da VendaComChat cita personalização, tecnologias emergentes e humanização como tendências.
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ENTÃO É NATAL! ANGÚSTIA & REFLEXÃO
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

deuses Carne, Cerveja e Guloseimas não nos 
afastam do real propósito da data em si? Não 
deveríamos todos estarmos em frente a 
manjedouras assistindo aos desassistidos, mas sem 
fazermos disso marketing comercial e pessoal?
  E nossas mudanças de atitudes? Deixaremos 
apenas para o período dos festejos o nosso lado 
harmônico e benfazejo? Após isso, continuaremos a 
ser cães raivosos de direita e de esquerda, não 
sabendo dialogar e ouvir opiniões diferentes? 
Continuaremos com a preguiça ao invés de nos 
empenharmos mais em nossas atividades? Seremos 
críticos ao invés de sermos autocríticos?
  Se o notável Platão (428 a. C.- 347 a. C.), pela 
boca da sua personagem Sócrates, já vaticinou que 
“uma vida não refletida não merece ser vivida”, 
sigamos este conselho e nos esmeremos em sermos 
melhores a cada dia, fazendo nossas revoluções 

internamente de modo a propormos bons projetos à 
comunidade. Antes de apontarmos os dedos para 
criticarmos ações de outros, façamos auto avaliação 
para sabermos se nossas atitudes estão de acordo 
com a excelência. 
Como podem ter percebido, dezembro pode ser 
mais que gritaria, confusão em busca de badulaques 
nos comércios, enfrentando filas, altos preços e 
estresse e não mudanças de comportamento que só 
nos deixarão continuar com a “síndrome de 
Gabriela”: “Eu nasci assim, eu cresci assim. Eu sou 
mesmo assim, vou ser sempre assim.”.
   Um pouco mais cáustico, escrevi um texto 
intitulado “Revelado o espírito do Natal”, que foi 
publicado no livro “Perfume de Mulher”. Pode ser 
encontrado no Google, pois foi publicado também 
por uma importante revista de Portugal, O Barrete. 
Leiam lá. 

italiano Domenico De Mais (1938-2023) 
incrementou o criativo nesta equação. Para um 
escritor, artista ou intelectual, todo ócio acaba sendo 
criativo. 
Assim, na introspecção ficamos a ruminar o que 
foram os onze meses em seu conjunto. Obtivemos 
resultados? Fomos bem-sucedidos? Nessa ânsia por 
querermos sempre mais, esquecemos por vezes de 
agradecer aquilo que conquistamos. Assim, esta 
pausa é propícia para eu pegar um papel e uma 
caneta e escrever as conquistas, os desafios 
superados, e, dentre a lista que fiz, ter a 
oportunidade de escrever para este jornal perfaz 
uma destas minhas conquistas.
  Fico a pensar: será que o excesso de alarido e 
confusão não nos afasta do propósito mesmo de 
refletirmos sobre nossas próprias vidas? Desconfio 
que sim. Uma comilança desenfreada, cultos aos 

  “Então é Natal!”. Não, não se trata do trecho da 
canção cantada pela Simone. O clichê se observa 
no tocante aos preparativos para as ceias; o 
comércio apelando para os Ho Ho Ho e nas 
tentativas  de  venderem seus  produtos. 
Confraternizações de finais de ano: na escola, no 
trabalho, no grupo de amigos do futebol de fim de 
semana, na família e exclamamos todos os chavões: 
Feliz Natal e próspero Ano Novo.
  Sem querer ser o estraga-prazeres destas festas 
todas, chamo para a reflexão. Escrevo a partir do 
meu ponto de vista e, por isso, não desejo 
convencer ninguém. Quando muito, se aceitarem 
meus pontos de vista neste artigo, me darei por 
satisfeito. Em dezembro, tiro férias. Fico um pouco 
afastado deste alarido e confusão toda. Assim como 
preconizava o filósofo Aristóteles (384 a. C.-322 a. 
C.), pratico o ócio. Neste século, o sociólogo 

uma única semana em que registrássemos um 
menor número de casos do que a mesma semana 
de 2023”, exemplificou. 
  Ele entende que há uma situação peculiar ao 
Brasil e outros países da América do Sul em que 
há intermitência no fornecimento da água para o 
uso doméstico. Esse cenário faz com que as 
famílias armazenem água para o dia a dia. “Nós 
temos observado que o armazenamento 
improvisado da água naqueles dias em que ela 

está disponível nas torneiras têm se transformado 
posteriormente em potenciais focos”. 
  Outra questão de vulnerabilidade tem relação 
com a coleta dos resíduos sólidos deixados de 
forma  i r regular.  “Quaisquer  obje tos , 
independentemente do tamanho, que possam 
acumular água, poderão se transformar num 
potencial foco de proliferação do mosquito. 
Desde uma tampinha de garrafa”.

Epidemia

  No ano de 2024, Distrito Federal, Minas Gerais 
e Paraná foram as unidades federativas com as 
maiores incidências da doença.  Rivaldo Cunha 
observa, em relação à geografia da doença, que os 
especialistas têm observado um lento e contínuo 
crescimento no número de casos registrados nas 
regiões Sudeste e Sul. “Isso evidentemente nos 
preocupa. Ainda é um crescimento não 
assustador. Há condições reais de que, a partir da 
nossa mobilização cidadã (...) possamos evitar 
uma nova epidemia”.
  Em 2024, os picos ocorreram de fevereiro a 
maio, quando o país contabilizou mais de um 
milhão de casos por mês. O pior período foi 
março, com mais de 1,7 milhão de registros da 
doença. Neste ano, o maior número de pessoas 
diagnosticadas com dengue foi na faixa etária dos 
20 aos 29 anos de idade.  

acontecer em janeiro ou fevereiro”.

Mudanças climáticas
  O secretário, que é médico e foi pesquisador da 
Fiocruz, alertou que as mudanças climáticas 
precisam ser levadas em conta porque a elevação 
da temperatura média ambiental, as chuvas e 
secas intensas, mexeram com a biologia do 
mosquito transmissor da dengue. “Isso aumenta a 
nossa preocupação. No ano de 2024, não houve 

  O governo federal vai promover o Dia D de 
mobilização de ações de prevenção contra a 
dengue no próximo sábado (14/12). Em 2024, 
foram contabilizados, até agora, mais de 6,7 
milhões de casos e 5.950 mortes por causa da 
doença. O sistema de saúde investiga se outros 
1.091 óbitos tiveram a doença como causa. Para 
se ter uma ideia, no ano passado, foram 1.179 
mortes pelo vírus, um número cinco vezes menor.   
  A proposta é realizar campanhas de 
conscientização e engajamento da população em 
todo o país para prevenir os focos do aedes 
aegypti, mosquito que transmite o vírus que causa 
a dengue. De acordo com o secretário adjunto de 
Vigilância em Saúde e Ambiente, Rivaldo Cunha, 
o momento, agora, é de prevenir. “Como estamos 
chegando no período em que as chuvas voltam a 
ocorrer com maior intensidade, este é o momento 
ideal para que o mosquito também aumente a sua 
proliferação”, explicou o especialista. 
  Ele diz que a série de ações de conscientização 
conta com a parceria de estados e municípios para 
divulgar a necessidade da população contribua 
com ações simples. Entre essas providências, está 
o de retirar de casa qualquer objeto que possa 
acumular água, ambiente que pode se transformar 
num foco de proliferação do mosquito Aedes 
aegypti. “Nós queremos chamar a atenção da 
população como um todo. Este é o momento de 
prevenir uma potencial epidemia que poderia 

DIA D contra dengue promove ações de conscientização 
em todo o Brasil

Atividades de prevenção serão feitas em todo o país no próximo sábado.

físicos”, sustenta Medeiros em seu voto.
  Medeiros apresentou seu relatório no último dia 4, 
votando pela constitucionalidade, juridicidade e, no 
mérito, pela aprovação do PL 1.169/15 e de outros 
sobre o mesmo tema, apensados à matéria. A 
análise, contudo, foi interrompida por um pedido 
de vista – ou seja, de mais tempo para estudar o 
assunto – dos deputados Erika Kokay (PT-DF), 
Helder Salomão (PT-ES), Lafayette de Andrada 
(Rep-MG), Luiz Couto (PT-PB) e Patrus Ananias 
(PT-MG).

Em nota, 23 das entidades que integram o 
movimento suprapartidário Pacto Pela Democracia 
defendem que o PL 1.169/15 não pode ser 
aprovado por representar uma volta ao passado. 
“Na prática, o projeto busca instituir o voto 
impresso no Brasil, não como forma de fortalecer o 
processo eleitoral, mas como estratégia para 
alimentar a desconfiança no sistema de votação e 
ampliar significativamente a possibilidade de 
obstrução em um sistema comprovadamente 
seguro e íntegro”, sustentam as entidades, entre 
elas a Transparência Brasil e a Conectas Direitos 
Humanos.
  “Desde 2014, com auge em 2022, atores 
antidemocráticos têm promovido narrativas que 
questionam a integridade do sistema eletrônico de 
votação no Brasil. Mesmo diante de inúmeros 
relatórios que atestam a segurança do sistema de 
votação vigente, elaborados por especialistas de 
universidades renomadas e de auditorias realizadas 
por partidos de diferentes espectros políticos, esses 
grupos demonstram pouco interesse em aprimorar 
o sistema. O objetivo é evidente: disseminar 
desinformação e minar a confiança nas urnas 
eletrônicas, um alicerce essencial para a realização 
de eleições justas,  confiáveis  e  para o 
fortalecimento da democracia no país”, 
acrescentam as organizações sociais.

entidades interessadas, para a contagem pública 
dos votos, a ser feita na própria seção eleitoral, 
pelos membros da mesa receptora.
  “A implementação da contagem pública em uma 
amostra aleatória de 5% das urnas busca aprimorar 
a transparência e a confiabilidade do processo 
eleitoral, sem comprometer a celeridade da 
apuração. A seleção aleatória das urnas para 
contagem manual serve como mecanismo de 
auditoria, permitindo a identificação de possíveis 
inconsistências entre os resultados eletrônicos e 

    A Comissão de Constituição e Justiça e de 
Cidadania (CCJ) da Câmara dos Deputados voltou 
a debater, na quarta-feira (11/12), o projeto de lei 
que, se aprovado pelo Congresso Nacional, 
permitirá que partidos políticos requeiram a 
recontagem física de votos em eleições.
  A proposta de mudança da chamada Lei das 
Eleições (Lei nº 9.504/1997) foi apresentada pelo 
deputado federal Carlos Henrique Gaguim (União-
TO), em 2015. Ao justificar o teor de seu projeto, o 
parlamentar afirmou que a impossibilidade de 
recontagem física dos votos em eleições federais, 
estaduais, distritais ou municipais “reduz o nível de 
transparência do sistema eleitoral” brasileiro.
  O texto proposto por Gaguim visa a permitir que o 
órgão nacional de partido político solicite, no prazo 
de 48 horas após a divulgação oficial do resultado 
final das eleições, a recontagem dos votos tanto por 
meio físico quanto por meio digital.
  O relator da proposta na CCJ, deputado José 
Medeiros (PL-MT), já apresentou um texto 
propondo modificações no projeto original. Entre 
elas, a obrigatoriedade de, imediatamente após o 
fim da votação, 5% das urnas eletrônicas serem 
selecionadas aleatoriamente, por meio de sorteio 
público, com a presença de representantes dos 
partidos políticos, do Ministério Público, da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB) e de outras 

POLÍTICA: CCJ da Câmara volta a analisar proposta de 
recontagem física dos votos

Ela propõe mudança na chamada Lei das Eleições.
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PATRIMONIO HISTÓRICO: Prefeitura de Ouro Preto assina 
termo de convênio para a restauração do Casarão do Vira Saia

A restauração do Casarão é vista como um marco na preservação do patrimônio e na manutenção da história, que promete integrar, no mesmo espaço, educação, cultura e arte.

Francisco Alves, o famoso “Vira Saia”, que 
viveu no século XVIII. Conhecido como o 
“Robin Hood de Ouro Preto”, ele interceptava o 
ouro extraído em Minas Gerais e destinado ao 
Rio de Janeiro para a Coroa Portuguesa. Uma 
figura emblemática e parte importante da 
construção histórica da cidade, que agora poderá 
ser revivida com a transformação do espaço.

  Datada do século XVII, a construção é uma 
r e p r e s e n t a ç ã o  m a t e r i a l  e  v i v a  d a s 
transformações ocorridas durante o Ciclo do 
Ouro. Relatos históricos apontam que Vira Saia 
utilizava a imagem de uma santa em seu oratório 
para indicar o trajeto do ouro, movendo-a 
conforme os planos de interceptação do 
material.

marco na gestão e cuidado com o patrimônio, 
além de promover a valorização do bairro 
Antônio Dias, com equipamentos públicos de 
grande relevância para o cenário turístico da 
cidade. 

Preservação e história
  O Casarão guarda a memória de Antônio 

   Na última quinta-feira (06/12), a Prefeitura de 
Ouro Preto firmou, em Salvador, um termo de 
convênio com a Organização das Cidades 
Brasileiras Patrimônio Mundial (OCBPM) para 
a restauração do Casarão do Vira Saia, 
localizado na Ladeira do Santa Efigênia, no 
bairro Antônio Dias. O projeto prevê um 
investimento de R$ 1,3 milhão.
O recurso será destinado às obras de restauro e 
requalificação do Casarão, atualmente em 
estado de deterioração. O termo também prevê a 
implantação de um Centro de Interpretação 
Cultural e Turismo, oferecendo um novo modelo 
de aproximação e conexão dos visitantes com o 
território, promovendo experiências únicas de 
interação com a história.
A parceria foi fortalecida durante o 11º Encontro 
Brasileiro das Cidades Históricas, Turísticas e 
Patrimônio Mundial, com a participação do 
prefeito Angelo Oswaldo, que formalizou o 
acordo. Além de representar um marco para a 
cidade, o projeto é mais um passo na preservação 
e valorização do patrimônio histórico. “Mais um 
ponto positivo para o bairro Antônio Dias, mais 
uma grande conquista cultural para Ouro Preto 
que dá força, dá vida, dá alma a toda ação 
cultural de Ouro Preto”, destacou o prefeito.
  Peça fundamental no conjunto patrimonial e 
histórico de Ouro Preto, as mobilizações da 
Prefeitura para salvar o Casarão começaram em 
2021, na gestão do prefeito Angelo Oswaldo. À 
época, o executivo municipal iniciou o processo 
jurídico de análise de interesse na aquisição do 
casarão, que resultou na desapropriação do 
imóvel em 2022.
O acordo firmado em Salvador se torna um 
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atividade de forma dinâmica e lúdica, com uma 
breve explanação dos professores e alunas 
sobre os principais direitos do consumidor e 
apresentação de  s i tuações  prá t icas  e 
corriqueiras das relações de consumo. Além 
disso, foi aberto o espaço para responder 
dúvidas e prestar esclarecimentos do público 
presente.
Reforçando o compromisso da instituição com 

a extensão universitária e o bem-estar da 
comunidade, a FUPAC-Mariana se colocou a 
disposição de futuras parcerias através do 
Núcleo de Prática Jurídica (NPJ) e Núcleo de 
Extensão e Iniciação Científica (NEXTIC). 
Você pode ver mais a respeito no Instagram: 
@fupacmariana e @nextic.fupacmariana

Fotos: João B. N. Gonçalves / Jornal O Espeto

Mariana, objetivou conscientizar e difundir 
conhecimentos acerca dos direitos do 
consumidor. 
Representando a FUPAC-Mariana, estiveram 
presentes os professores Ana Flávia Delgado de 
Oliveira e Cleberson Ferreira de Morais, bem 
como as alunas, Izabelle Gomes Costa e Lisiane 
Conceição do Nascimento Mendes.
  A FUPAC-Mariana desenvolveu uma 

  No dia 03 de dezembro de 2024, a Faculdade 
Presidente Antônio Carlos de Mariana 
(FUPAC-Mariana) participou de uma roda de 
conversa sobre Direito do Consumidor  no 
RECRIAVIDA, voltado para pessoas acima dos 
60 anos de idade.
  O evento, uma parceria entre o CRAS Volante 
Bairros, Secretaria de Desenvolvimento Social 
e Cidadania, PROCON Mariana e a FUPAC-

RODA DE CONVERSA SOBRE DIREITO DO CONSUMIDOR NO RECRIAVIDA

MINICURSO: IA NA EDUCAÇÃO UNIVERSITÁRIA: 
USO ÉTICO E RESPONSÁVEL DA IAG NO DIREITO

Na noite de 28/11/2024, foi realizado um minicurso ofertado à turma do 8º período de Direito da FUPAC-Mariana, com a temática "IA na Educação Universitária: uso ético e responsável da IAG no Direito".

  O curso foi ministrado pela professora da 
instituição, Ms. Magna Campos, que destacou: “O 
que não podemos permitir é que a IA nos domine a 
ponto de ficarmos totalmente dependentes dela ou 
que nos substituamos deliberadamente por ela, 
acreditando que isso é uma grande vantagem.
 Tal dependência pode nos roubar o senso crítico, a 
criatividade, a capacidade de interpretação e, até 
mesmo, o desenvolvimento de raciocínios mais 
elaborados, essenciais para a resolução de problemas 
pessoais e profissionais.
  Podemos nos potencializar muito se soubermos 
realmente usar e dialogar com as mais diversas 
inteligências artificiais generativas disponíveis hoje, 
aplicando-as nas mais variadas finalidades 
educacionais e profissionais. No entanto, é 
fundamental aprender junto com essas tecnologias, 
aproveitando-as para melhorar habilidades já 
construídas e desenvolver novas, sabendo utilizá-las 
de forma responsável e ética.
  Ou seja, não podemos permitir que a IA se torne 
cada vez mais capaz enquanto nós nos tornamos cada 
vez menos. Se delegarmos todo o trabalho que 
envolve raciocínio mais complexo, interpretação e 
elaboração a elas, por preguiça intelectual, 
acabaremos prejudicando nossas próprias 
competências. A “tecnologia” mais importante ainda 
é o nosso CÉREBRO, e é preciso trabalhar 
continuamente para desenvolvê-lo, com ou sem a 
ajuda de IAs.
  A professora trabalhou diversas especificidades 
sobre como elaborar, de forma mais potencializada, 
os  comandos das  tarefas ,  indicou vár ias 
possibilidades de uso e apresentou ferramentas 
muito úteis aos estudos na área jurídica. O curso 
contou com a presença voluntária de mais de 30 
estudantes e também da professora Ms. Michele 
Guimarães.
  E, no final, ainda contamos com uma deliciosa mesa 
do gostosuras e mais uns mimos para a professora, 
oferecidos pelos cursistas!!! Foi uma delícia!!!
Ms. Magna Campos

Visite: @fupacmariana  



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Sucata; resto; patifaria.
Busca-se controle
Sem hesitar
Covarde(mente)
Ao madrugar.
Afana-se a paz
Sem remorso,
Tortura; cárcere; apedrejar.

Com objetivo quase eterno;
Impostos; taxas; cadastro novo.
Talha; suborno, monopólio 
régio.

Busca-se controle
Sem empatia
Desenfreado;
À luz do dia
Disseca-se a alma
Como objeto,

Em regime de urgência
Em caráter hodierno
Busca-se controle

C
ontr

ole

@
ju
ni
o_
lib
er
at
o_
po
et
a

por Júnio Liberato

Juliano Duarte esteve em reunião com Lucas Kallas, presidente do Conselho Cedro Participações, e Eduardo 
Couto, diretor jurídico da Cedro, para discutir temas importantes para Mariana e os investimentos futuros 

na cidade. Vem novidades em 2025!!

Casal nota 10 passando por aqui!
Stephanne & Pedro!

Que foto mais amorosa!!! Bruna é apaixonada pelo
seu filho Luiz! 

A foto da família do João foi atualizada e olha
que coisa mais linda! Que Deus abençoe vocês!

Luana está preparando muitas novidades para seu
espaço de beleza! 2025 vem com tudo!
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